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28 августа состоялся объединенный пленум 
ЦК и ЦКК Коммунистической партии Узбе
кистана, который рассмотрел вопрос «О тра
гических событиях в стране 19—21 августа 
1991 года и задачах партийных организаций 
республики».
Пленум принял решение созвать чрезвычай

ный XX III съезд Компартии Узбекистана 
14 сентября 1991 года.
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28 августа состоялся объединенный Пленум ЦК и ЦКК 
Коммунистической партии Узбекистана, который рассмотрел 
вопрос «О трагических событиях в стране 19—21 августа 
1991 года и задачах партийных организаций республики». С 
докладом на пленуме выступил первый секретарь ЦК Ком
партии Узбекистана, Президент Узбекской ССР И. А . Кари
мов.

В прениях по докладу выступили:
тт. Шашметов Д. И. —первый секретарь Каракалпакско

го рескома партии, Мамарасулов С. — председатель Цент
ральной контрольной комиссии Компартии Узбекистана, Сай- 
далиев С. Д. — первый секретарь Ташкентского обкома 
партии, Каюмов П. — персональный пенсионер, член Рес
публиканского совета ветеранов войны и труда, Исакова 
К. — бригадир совхоза «Джамбайя Джамбайского района 
Самаркандской области, Сажнев Ю. М. — второй секретарь 
Бухарского обкома партии, Халмирзаев К. X. — первый сек
ретарь Андижанского обкома партии, Зиямов Ш. С. — со
ветник президента по вопросам межнациональных отноше
ний, Ташкенбаев А. X. — председатель правления государст
венно-кооперативного концерна по плодоовощеводству и 
виноградарству «Узплодоовощвинпром», Азимов С. А. — 

1|^инистр иностранных дел Узбекской ССР, Аскаров А. Д. — 
академик-секретарь отделения истории, языкознания и лите
ратуроведения АН УзССР.

В принятом постановлении объединенного пленума ЦК и 
ЦКК Компартии Узбекистана и заявлении его участников 
подчеркнуто, что трагические события 19—21 августа 1991 го

да, государственный переворот, антиконституционные дейст
вия так называемого ГКЧП поставили страну на грань ката
строфы. Провал путча коренным образом изменил общест
венно-политическую ситуацию в СССР, имеет самые серьез
ные последствия для союзных государственных структур,
республик,'общественных организаций, всех граждан, а тру
сливая и беспринципная позиция ортодоксальной части ру
ководства ЦК КПСС, некоторых членов Политбюро и Секре

тариата ЦК, поддержавших кучку авантюристов, привела к 
невосполнимой потере политического престижа партии и 
поставила под удар судьбу партийных организаций, всех че
стных коммунистов.

Пленум целиком поддержал позицию и практические дей
ствия руководства республики и Компартии Узбекистана, 
четко и недвусмысленно высказанные в Заявлении Бюро ЦК 
и Президиума ЦКК Компартии Узбекистана, в Указе Прези
дента Узбекской ССР о непризнании указаний и решений ан
тиконституционного ГКЧП, в Заявлении Президиума Верхов
ного Совета, Кабинета министров республики с участием 
руководителей Каракалпакистана, областей и . города Таш
кента. Пленум расценил данную позицию как Скованную на 
принципах суверенитета Узбекистана, < приверженности кон
ституционному строю, отвечающих коренным интересам и 
чаяниям подавляющего большинства населения. Принципи
альная политическая линия и решительный отказ от всякого 
диктата и вмешательства со стороны стали возможны благо
даря курсу XXII съезда на обеспечение суверенитета рес
публики, самостоятельности ее компартии, закрепленных в 
собственной Программе действий и Уставе. За последнее 
время в республике предпринимаются практические шаги 
по пути глубоких преобразований во всех сферах жизни, 
начата реализация главных целей — социальной защиты 
населения в период жономических реформ, заботы о бла
госостоянии людей, возрождении культуры и нравственности.

Пленум выразил благодарность и признательность всем 
коммунистам, трудящимся и населению Узбекистана, кото
рые в сложной ситуации не поддались различным провока
циям и проявили выдержку, мудрость, спокойствие.

Заявлено, что Компартия Узбекистана, ее руководящие 
органы полностью отмежевываются от всех злодеяний, извра
щений, преступных действий бывших руководителей ЦК КПСС, 
Политбюро и Секретариата ЦК, ортодоксально мыслящих и
поддерживающих ее линию догматиков. Необходимо прек
ратить всякие связи Компартии республики с ЦК КПСС и

выйти из всех структур КПСС, отозвать своих представите
лей из ее центральных органов. Компартия Узбекистана долж
на стать полностью независимой политической организацией, 
которая в нынешних условиях способна взять на себя ответ
ственность за судьбу ее членов, будущее республики и на
рода.

С целью рассмотрения всего комплекса вопросов, связан
ных с дальнейшей деятельностью Компартии республики как 
самостоятельной политической организации, пленум принял 
решение созвать черезвычайный XXIII съезд Компартии Уз
бекистана 14 сентября с. г.

Установлена норма представительства на съезд (один де
легат от 900 членов партии] и выработан порядок избрания 
делегатов. Для подготовки чрезвычайного XXIII съезда обра
зована полномочная комиссия ЦК Компартии Узбекистана.

Пленум поручил Каракалпакскому рескому, обкомам, гор
комам и райкомам партии, первичным партийным организа
циям довести до всех коммунистов выработанные решения, 
развернуть организаторскую и политическую работу по под
готовке К чрезвычайному XXIII съезду Компартии Узбекис
тана.

Отмечено, что только на основе коллективного разума, 
сообща коммунисты республики смогут выработать правиль
ную политическую позицию. Они должны сегодня не впадать 
в панику и не поддаваться на провокации, сделать все для 
глубокого, демократического реформирования нашей партии.

Пленум обратился к« всем трудящимся и населению рес
публики оказать поддержку Компартии Узбекистана, которая 
в новом качестве, опираясь на широкие массы, способна и 
дальше последовательно и неуклонно проводить линию на 
соблюдение прав человека, социальной справедливости, соз
дания достойных условий жизни для всех населяющих Узбе- 

.кистан наций и народностей, их духовного обновления на 
принципах межнационального согласия, нравственности и гу> 
мдиизмд.

На этом объединенный пленум ЦК и ЦКК Компартии Уз
бекистана закончил свою работу.

О ТРАГИЧЕСКИХ СОБЫТИЯХ В СТРАНЕ 19-21  АВГУСТА 1991 ГОДА 
И ЗАДАЧАХ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РЕСПУБЛИКИ
Товарищи!
В эти дни в с т р ^ е  про

исходили и происходят со
бытия, которые-есть все ос
нования назвать драмати
ческими. События, которые 
имеют очень серьезные пос
ледствия для всех структур 
сураны. Провал преступно

г о  государственного пере
в о р о т а  19 —< 21 августа, 

совершенный ГКЧП, груп
пой высших чинов СССР, 
привел к стремительному 
изменению в соотношении 
всех общественно-политиче
ских сил в стране.

Информации о том, что 
произошло и продолжает 
происходить, очень много. 
Не думаю, что есть необхо
димость все это повторять. 
Иы об этом прекрасно знае; 
те из официальных сообще
ний средств массовой ин
формации. И, видимо, сог
ласитесь со мной, что то, 
что происходит в стране, 
и.меет прямое отношение к 
Узбекистану, его судьбе, к 
(удьбе его народа.

Все это и ситуация, кото
рая постоянно меняется, по
будили нас собрать этот 
пленум и посоветоваться по 
чрезвычайно важному воп
росу. По вопросу, имеюще
му прямое отношение к су
дьбе Компартии Узбекиста
на Н прежде, чем принять 
решение, нам надо, как го
ворят в народе, семь раз 
отмерить и только затем от 
резать.

Доклад И, А. Каримова
в эти тревожные для всей 

страны дни Бюро ЦК, пра
вительство, Верховный Со
вет и я как Президент рес
публики постоянно, как го
ворится. держали руку на 
пульсе, событий, ни на час 
не прекращг^ли своей рабо
ты. В* первый же день, с 
самого начала мы ориенти
ровали партийные комитеты 
и организации, местные Со
веты на то, чтобы они 
проявляли выдержку и спо
койствие, использовали весь 
свой авторитет и влияние, 
чтобы сохранить стабильную 
общественно - политическую 
ситуацию, не допустить вве
дения чрезвычайного поло
жения на территории рес
публики, не поддаваться про
вокационным призывам от 
имени Секретариата ЦК 
КПСС поддержать антикон
ституционный государствен
ный переворот.

На встречах с активом мы 
последовательно и настойчи
во отстаивали коллективно 
выработанную позицию о 
строгом соблюдении прин
ципов Декларации о государ
ственном суверенитете рес
публики, конституционного 
строя. Как было сказано в 
(Х^ащении Президента рес
публики, первого секретаря 
ЦК к народу, какие бы ука

зания ни исходили из цент
ра, какие бы обеща|ния ни 
давались, какие бы ни 
раздавались призывы, при 
любых обстоятельствах мы 
не теряли достоинства и со
вести, не и31,меняли своей по 
литической линии. Само
стоятельно принимали те 
решения, которые, на нал1 
взгляд, отвечали нуждам и 
чаяниям преобладающего 
большинства населения. Спо
собствовали поддержанию 
стабильности, порядка, граж
данского мира и националь
ного согласия, без чего мы 
не мыслим настоящего и 
будущего республики.

Было сказано решительное 
«нет» применению силы, и 
прежде всего военной, в 
мирное время для разреше
ния разногласий между раз
личными общественными и 
политическими группами. 
Президентским указом были 
объявлены недействительны
ми на территории Узбеки
стана антиконституционные 
и незаконные указы, поста
новления и решения само
званного комитета по чрез
вычайному положению.

Наша позиция была чест
ной и открытой. Мы ничего 
не утаивали от народа. И 
всемерно признательны ему 
за то,'что он не поддался на

циничную политическую про
вокацию и сделал все для 
сохранения в республике 
спокойствия и четкого тру
дового ритма. В эти тревож
ные и смутные дни комму
нисты, партийные организа
ции не уронили своей чести 
и достоинства, сегодня нам 
всем нечего стыдиться. Опи
раясь на поддержку всех 
честных людей, они прояви
ли высокое понимание того, 
что насущные проблемы 
улучшения жизни народа не 
решить ни танками на ули
цах, ни громкими призыва
ми на площадях. Коммуни
сты республики были вместе 
с народом ,и могут прямо и 
открыто смотреть ему в гла
за.

В партийные «комитеты, со
ветские и государственные 
органы, средства массовой 
информации республики се
годня поступают многочис
ленные заявления коммуни
стов, трудящихся, предста
вителей различных слоев 
населения, которые в своем 
большинстве разделяют оцен
ки и выводы опубликованно
го 23 августа Заявления 
Бюро ЦК и Президиума 
ЦКК Компартии Узбекиста 
на. Все они проникнутк тре
вогой З'а судьбу республи
ки. Никто не остается рав

нодушным к ситуации, в ко
торую тысячи честных лю
дей оказались втянутыми из- 
за трусости, преступных и 
беспринципных действий 
ортодоксальной части руко- 
водствй ЦК КПСС.

Мы благодарны всем за 
искреннюю поддержку на 
шей принципиальной пози 
ции. эта  поддержка вселя
ет в нас уверенность, при 
дает нам новые силы, созда
ет прочную опору для пос
ледовательного проведения 
нашей самостоятельной по
литической линии.

И сегодня хочу заверить, 
что и впредь никаких кар
динальных решений мы не 
будем принимать без сове 
та с коммунистами, без мне
ния пленума ЦК, который 
по нашему Уставу в период 
между съездами облечен 
всеми полномочиями для ре 
шения важнейших цолитиче 
ских вопросов и выражения 
позиции Компартии респуб
лики:

Я категорически не согла
сен с решением, принятым 
М, С, Горбачевым. Конечно, 
это его право объявлять о 
сложении с себя полномо 
чий Генерального секретаря 
ЦК КПСС. Но говорить с 
самороспуске партии, о 
судьбе ее имущества, собст

венности — это должны ре
шать либо пленум. дибс 
съезд партии.

Сегодня, после известного 
заявления М. С. Горбаче
ва, суровые реалии жизни 
со всей остротой ставят пе
ред нами вопрос о дальней
шей судьбе нашей партии. 
Вопрос, который в конечном 
счете может решить только 
съезд коммунистов респуб
лики. Он и только он пол
номочен решить, остаться ли 
нашей партии в том виде, в 
котором она есть сейчас, 
или же решительно изме
нить ее облик, принципиаль
но изменить Программу и 
Устав. Есть и третий путь 
— самороспуск партии.
'  Вот те три варианта, если 
обобщить всевозможные мне
ния, которые я предлагаю 
обсудить на сегодняшнем 
пленуме. К обсуждению их 
мы должны подойти с мак 
симальной ответственностью, 
понимая, что выбор, который 
мы сделаем, будет лосить 
судьбоносный характер для 
нашей партии, будет опреде
лять жи!^нь и судьбу сотен 
и тысяч людей. Не ошибусь, 
если ска|жу, что это будет 
иметь решающее значение 
для наших перспектив, для 
того, куда мы пойдем, ка
кие цели мы постаюим перед 
собой и что для нас явится 
определяющим в атом дви
жении.

{Окончание на 2-й стр.|

Бурный день союзного парламента
.Эатянуншаяся дискуссия 

по первому вдаросу повеет 
ни дня, лшогословие и от
сутствие жесткого регламен
та 27 августа выбило пар- 
.чамент га намеченного гра
фика раЛоты. Депутат рос
сийского парламента О. Г. 
Румянцев предостерег Вер
ховный Совет страны от 
опасности «заЛолтаться», 
ир< и{)атить <1ваи заседании 
н нескончаемую говорильню. 
По его мнению, таким обра
зом, парла.мент делюнстриру* 
от избирателям свою &еспо 
гющность, неспособность 
ре1Ш1ТЬ острые. насу|цные 
щюйломы, стоящие перед 
страной. Поражение хунты 
еще не овачетельсивуе^ о 
то>1 что мир восстановлен, 
нерешенные проблемы про
должают насла1*наться друг 
на Д1>уга.

Н центре внимания ора- 
тг>г*т по^-прежнему были 
«(«•[кж-ы. спяэашые с под-

пнсаниеой Союзного догово
ра, Представители отдель
ных республик подчеркшш- 
ли, что вырайотанные ра
нее формулировки не от
вечают потребностям новой 
ситуации. Было предложено 
организовать переговоры с 
участием лидеров респуб
лик с целью разработки но
вого соглашения с участием 
нреясде всего России, Укра
ины, Белоруссии и Казах- 
сшна. В оснгшу нового дого
вора предлагалось поло
жить соглашение п эконо
мической области.

С призывом к Украине 
отказаться от требований 
осущестшления контроля 
над подразделениями совет
ских войск, находящихся на 
территории республики, вы
ступил депутат А. А, Соб 
чак. В стране, начиненной 
ядерными головками,,  такая 
постановка вопроса, *̂ яо его 
мнению. недгя1устима.

Анализируя ситуацию, 
сложившуюся после попыт
ки государственного перево 
рота, многие депутаты ут- 
вермсдали. что одним из его 
К01ифетиых итогов является 
срыв подписания Союзного 
договора. Именно поатому 
МС7КДУ реазувликами начи
нают обостряться взаимоот
ношения, особенно в Закав
казье. Депутат из Таджи
кистана Д. Худоназаров пре
достерег от «балканизацин» 
межрегиональньа конфлик
тов.

Многие в,ыступающие на 
конкретных примерах дока
зывали причастность КПСС 
к госудажтвенному перево
роту. Депутаты говорили 
также о необходимости ук
репления союаньис органов 
власти, чтобы избежать опас
ности гражданской войны, - 
Зактришний день чрешат а« 
типизацией лнашентгролета- 
рната. Который при под

держке голодного на,рода 
может смести всякую власть 
в стране. В этой овязи был 
высказан призыв к ответст
венности и Йдительности.

В ряде выступлений про
звучала критика Президен
та СССР, продолжающего 
упорно защищать идею со
циалистического выбора.

В начале вечернего засе
дания И. Д. Лалтев огласил 
залиску большой группы де
путатов, которые выразили 
просьбу, чтобы на текущей 
сессии выступил Преоидент 
РСФСР В. Н. Ельцин, Пе
реговорив с Борисом Нико
лаевичем, Председатель Со
вета Союза сообщил депу
татам, что руководитель 
России готовится к выступ- 
леиию на предстоящем Съез
де народных депутатов 
СССР и считает выступле
ние на сессии нецелесооб- 
равньш.

Вьаступшииий а ходе дис
куссии депу^гат Ю. А. Ры
жов отметил, что новый ви
ток ово|боды не дарован 
кем-та а завоеван в острой 
схватке с  реакцией. Он виес 
р>|д предложений, сшпан

ных с укреплением мер 
беаооасности общества и 
людей.

Затем с заключительным 
словом пот своему сообще
нию на сессии выступил 
Преандечт СССР М. С. 
Горбачев.

(Выступление М. С. Гор
бачева публикуется на 3-й 
стр.)

Сообщив, что в этогг день 
он встретился с Б. Н. Ель
циным, другими руководи
телями республик. М. С. 
Горбачен сказал: Общая по- 
Э1ЩКЯ заключается в том, 
что СССР должен быть 
сохранен как Союз суверен
ных государств, Все выска
зались за то, чтобы были 
единые Вооруженные Си;^ы. 
Отмечая важность сохра
нения единого акономичес- 
кого пространства, он под
черкнул, что если оно 
порушится, то тогда будет 
беда. Необходим согласо
ванный проект Союзного до
говора - с коррективами, 
которые вобрали бы '  полу 
ченные в недавние трагиче
ские дни поучительные уро
ки, Мы договорились так

же. отметил Преавдент, не
медленно заняться разра
боткой экономического со
глашения для всех 15 рес
публик. Я сделаю все от 
меня зависящее, чтобы не 
был перейден рувеис, за ко
торым станет неизбежным 
распад нашего Союза, под
черкнул он. Я за обновлен
ный, глубоко реформиро
ванный Союз, добавил Пре 
зидвнт.

Затем М. С. Горбачев от
ветил на вопросы депутатов.

Уже повдно вечером депу
таты образовали Комиссию 
по подготовив внеочередно
го Съезда нафодных депута
тов СССР. Ве возглавил 
Председатель Сонета Наци
ональностей Р. Н, Нншаное.

*  *  «
Каждый день рабо

ты внеочередной сес- 
сии союзного парламен
та не отличается спокой
ствием, но, пожалуй, самой 
бурной была среда 38 ав
густа, когда депутаты из 
группы «Союз» попытались 
увести дискуссию в русло 
«партийных проблем*, на-

{Оиончание ив 2-й стр.]

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

УЗБЕКСКОЙ ССР

О созыве внеочередной 

шестой сессии Верховного 

Совета Узбекской ССР
Созвать внеочередную шестую сессию Верховного Со

вета Узбекской Советской Социалистической Республики 
двенадцатого созыва 31 августа 1991 года в 10 часов ут
ра в городе Ташкенте.

Председатель Верхоаного Совета Узбекской ССР
Ш, ЮЛДАШЕВ

28 августа 1991 г.
*  * '  *

На рассмотрение ■неочередной шестой сессии Верхоаного 
Совета Узбекской ССР двенадцатого созыва имеется в виду 
внести следующие вопросы:

1. О государственной независимости Республики Узбеки
стан.

2. О Государственном флаге Республики Узбекистан,
3. Об утверждении указов Президента Узбекской ССР и 

некоторых актов Президиума Верховного Совета Узбекской 
ССР.

Поддержка 
и одобрение ветеранов

РУЬ
Шм

Руководство Республикан
ского совета ветеранов войны, 
труда и Вооруже«ных Сил 
целиком и полностью поддер
живает Заявление Бюро ЦК 
Компартии Узбекистана и 
Президиума ЦКК Компартии 
Узбекистана, в котором ре
шительно осуждается трус
ливая и беспринципная пози
ция ортодоксальной части 

ководства ЦК КПСС, его 
Ълитбюро и Секретариата 

по отношению к антиконсти
туционным действиям так 
называемого Государствен
ного комитета по чрезвычай
ному положению в СССР, 
предпринявшему попытку го
сударственного переворота и 
насильственного устранения 
законно избранного Прези
дента СССР М. С. Горбачева 
и изоляции Генерального 
секретаря ЦК от КПСС.

Эти преступные действия 
заговорщиков поставили под 
удар честь и достоинство как 
партии в целом, так и сотен 
тысяч коммунистов и ветера
нов партии.

Руководство Республикан
ского совета ветеранов вой
ны, труда и Вооруженных 
Сил выражает глубокое 
удовлетворение тем, что в

этой крайне тревожной об
становке коммунисты Узбе
кистана, их боевой штаб — 
ЦК Компартии Узбекистана 
не поддались на провокацию 
политических авантюристов 
и сделали все для обеспече
ния стабильной обстановки в 
республике, в которой все 
трудящиеся, в том числе и 
ветераны войны, труда и 
Вооруженных Сил имеют все 
возможности для созидатель
ного труда и спокойной жиз
ни.

Мы поддерживаем реше
ние первого секретаря ЦК 
Компарти!^ Узбекистана И. А. 
Каримова о невозможности 
его дальнейшего пребывания 
в нынешнем составе Полит
бюро ЦК КПСС и одобряем 
намерение Компартии Узбе
кистана действовать в даль

нейшем в соответствии со сво
ей Программой и Уставом, 
законным образом зарегист
рированных в органах юсти
ции Узбекской ССР.

От, имени руководства
председатель Республв- 

. канского совета ветера
нов войны и труда

Р. ГУЛАМОВ.

Под жестким 
и постоянным контролем

МОСКВА, 28 АВГУСТА. 
(Корр. ТАСС О. Московс
кий). «Стратегические ядер- 
ные силы Советского Сою
за (ракетные войска, атом
ный флот, стратегическая 
авиация), а также тактичес
кое ядерное оружие сухо
путных нойск и в период 
известных событий в СССР, 
и после них находились и 
находятся под жестким и 
постоянным контролем», 
заявил начальник Генераль
ного штаба Вооруженных 
Сил СССР генерал армии 
Владимир Лобов, Он дал ин
тервью корреспонденту 
ТАСС в свизи с различными

домыслами на Западе отно 
сительно нарушения конт
роля за стратегическими 
ядерными средствами СССР 
участниками хунты в ходе 
неуда вшегоср государствен
ного переворота.

В. Лобов подчеркнул, 
что предотвращение несанк- 
иионнрованиого использова
ния ядерного оружия «обес
печивается соответствующн- 
ми техническими и оргаии- 
:)ацио1шыми мерами в сис
теме управления стратеги
ческими ядерными силами 
(СЯС), надежной охраной н 
обороной ядериых боеприпа 
сов II средств нх доставки».

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА СОЮЗА СОВЕТСКИХ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК

о  НАЗНАЧЕНИИ ИГНАТЕНКО В. Н. ГЕНЕРАЛЬНЫМ ДИРЕК
ТОРОМ ТЕЛЕГРАФНОГО АГЕНТСТВА СОВЕТСКОГО СОЮЗА

Назначить Игнатенко Виталия Никитича генеральным 
директором Телеграфного агентства Советского Союза.
Преаидент Союм Советских Соцналистмческмх Республик

■■ “ "»БА Ч ЕВ
Могквх, Кремль 38 ннгугтн 10П1 г.

М. Г0Р1

Молдова 
провозглашает 

независимость
Парламент Молдовы при

нял 27 августа Декларацию 
в иевааисимести. Высту
пивший с двкладом перед 
депутатами Преаидент м . 
Снегур подчеркиул, что ос- 
иоаа гарантии втоге исто- 
рическге вита >- право на
рода на национально* а«1- 
рождение и дальнейшее 

« процаетаии*.

Мы отвергаем новый Со
юзный договор, сказал он, 
но это 1ш значит, что мы от
вергаем равиопрашюе сот
рудничество между входя
щими в Союз республиками, 
В принятой декларации 
Молдова обраи1ается в ООН 
с просьбой принять ее в 
члены этой организации, вы
ражает готовность присое
диниться к Хельсинкскому 
акту и Парижской хартии и 
просит быть допущенной на 
равных правах ив Совеща
ние по безопасности и сот
рудничеству в Европе.

|Корр. ТАСС|.
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Объединенный пленум ЦК и ЦКК Компартии Узбекистана

Окончание доклада И. А. Каримова
Позавчера состоялось рас

ширенное заседание Бюро 
ЦК и Президиума ЦКК 
Компартии Узбекистана с 
участием руководителей об
ластных. ряда городских 
партийных и контрольных 
организаций, секретарей 
парткомов крупных пред
приятий республики. И мы 
решили довести до вас кол
лективно выработанную нами 
позицию.

Обращаясь к вам, членам 
ЦК и ЦКК, обращаясь ко 
всем коммунистам республи
ки, я хотел бы подчеркнуть, 
что наша линия, неуклонно 
проводимая все последние 
годы, наша политика никог
да не носили спонтанный или 
конъюнктурный характер. 
Мы четко и ясно обозначили 
свое понимание того, какой 
мы видим нашу партию, ка
кими являются главные ее 
цели и какими нз(М видятся 
перспективы. Куда мы при
зываем наш народ, куда мы 
призываем всех трудящихся 
республики.

Давайте еще раз подни
мем отчетный доклад, резо
люцию ХХП съезда, реше
ния последних пленумов ЦК, 
выступления руководства 
республики перед обществен
ностью. Наконец, мое вы
ступление от имени комму
нистов республики на ХХУП1 
съезде КПСС. Нетрудно 
убедиться — наша позиция 
была однозначной.

Мы прямо говорили, что 
Компартия Узбекистана на 
протяжении асей своей исто
рии практически не допуска
лась к определению страте
гического курса партии, во 
многих случаях становилась 
заложницей решений цент
ральных органов КПСС. И 
именно поэтому твердо вы
ступали за предоставление 
ей реальной самостоятельно
сти, права вырабатывать и 
проводить в жизнь собствен
ную, отвечающую интересам
народов республики линию 
на последовательное прове
дение глубоких политических 
и экономических реформ.

И тем, кто сегодня так 
же, как и по всей стране, 
пытается ввести « заблужде
ние коммунистов, наш на
род, пытается провоцировать 
людей своими абсолютно не
обоснованными измышления
ми. всем, кто сегодня пы
тается по примеру некото
рых безответственных деяте
лей облить грязью наше 
прошлое, наше настоящее, 
наши цели, я категорически 
заявля!^ что мы всегда тре
бовали (и практически прет
воряли это в жизнь) предо
ставления полного суверени
тета нашей республиканской 
партии, чтобы все вопросы 
на своей территории партия 
решала самостоятельно, опре
деляла стратегию и тактику 
самостоятельно, опираясь на 
мнение большинства населе
ния, опираясь на общую 
платформу КПСС. И един

ственный критерий, который 
может влиять на нашу по
литику и определять ее, — 
это мнение нашего народа.

Как вы знаете, эту свою 
позицию мы принципиально 
высказали и защищали на 
ХХУИ! съезде КПСС. Но 
так и не нашли полного по
нимания и поддержки. Тогда 
мы посчитали своим долгом 
самостоятельно определиться 
по всем этим вопросам, со
звать для этого второй этап 
ХХП съезда коммунистов 
республики, принять на нем 
собственные Программу 
действий и Устав. Не- 
смотря на серьезное 
давление со стороны кон
сервативной части руковод
ства ЦК КПСС, мы пошли 
на предусмотренную зако
ном регистрацию Устава 
Компартии Узбекистана, по
лучили юридический статус 
самостоятельной политичес
кой организации.

Еще раз хочу подчерк
нуть, на втором этапе ХХП 
съезда во всех наших доку
ментах нашла полное отра
жение самостоятельная по
литическая линия, соответ
ствующая истории нашего 
народа, его обычаям и тра
дициям, местным условиям, 
коренным интересам наро
да. И прежде всего в Про
грамме действий Компартии 
Узбекистана, ее Уставе, ко
торые, кстати сказать, в кор
не отличались от Устава и 
Программного заявления, 
принятых на ХХУП! съезде 
КПСС.

В нашей Программе, при
нятой и одобренной, я не по
боюсь этого сказать, нашим 
народом. всеми слоями 
нашего населения, было за
явлено о том, что благосос
тояние узбекского народа, 
благополучие всех людей, 
жнв^ицих на территории 
республики, независимо от 
их национальности, вероис
поведания и положения, яв
ляются той высшей целью, 
ради которой мы готовы за
платить любую цену, И ключ 
к достижению этой цели мы 
видели в формуле: граждан
ский мир, национальное со
гласие, твердая дисциплина 
и порядок во всех сферах 
жизни республики при пол
ной экономической свободе 
предпринимательства.

Эти цели и методы, пути 
их достижения нашли под- 
тверждеАие во всех докумен
тах, принятых областными, 
городскими, районными ор
ганизациями. У нас есть 
полное основание сказать о 
том. что сегодня эта благо
родная цель должна стать 
той главной идеологией на
шей партии, которая обеспе
чит поддержку населения 
республики.

Мы считали и продолжаем 
утверждать, что для дости
жения этой цели надо деиде- 
ологизировать все экономи
ческие связи, в целом эконо
мику республики, отречься 
от всяких «измов» и других 
ортодоксальных, догмати
ческих идеологий, которые 
всегда связывали нас по ру
кам и ногам.

На этом я хочу остано
виться более подробно толь
ко потому, что есть такие 
партии, есть такие дви
жения. которые. кроме 
декларативных популист
ских заявлений, лозунгов 
политического характера, к 
сожалению, за душой не 
имеют никакой твердой ос
новы. никакой экономичес
кой платформы. Эти факты и 
все наши встречи, все дис
куссии с нашими оппонента
ми по волнующим людей воп
росам подтверждают эту 
истину.

А по нашему мнению, лю
бая партия, любое общест
венное движение только 
тогда может претендовать 
на роль ведущей, если ее 
политические цели, лозун
ги, под которые она призы
вает народ, если все это 
подтверждается конкретны
ми действиями, конкретной 
экономической платформой.

Как, за счет чего решать 
наши жизненные проблем1>1 
в этих чрезвычайно сложных 
условиях, при гипертрофиро
ванной экономике, односто
ронней сырьевой ее направ
ленности, когда наша рес
публика находится в полной 
зависимости ^т других регио
нов и центра? И я в этой свя
зи заявляю, что такая имперс
кая стратегия всегда закла
дывалась в основу всех за
конов. планов, указаний, 
поступающих в Узбекистан 
сверху, как до революции 
1917 года, так и после. Ког
да наше географическое по
ложение, наши коммуника
ции, наши воздушные свя
зи. железнодорожный транс
порт — все это полностью 
зависит от воли и решений 
тех, кто находится в центре, 
как при этих непростых ус
ловиях сохранить в Узбеки
стане стабильность, спо

койствие. мир, межнащю- 
нальное и гражданское сог
ласие? И самое главное, как 
накормить, обуть, трудоуст
роить людей, обеспечить 
бесперебойное снабжение на
селения. хотя бы в мини
мальных размерах, всем 
необходимым для жизнедея
тельности каждой отдель
ной семьи, каждого отдель
ного чело!»ека?

Вот тот вопрос, тот крае
угольный камень, вокруг ко
торого мы можем вступать 
в любые дискуссии с наши
ми потенциальными оппо
нентами и всеми, кто се
годня претендует н^ то, 
чтобы повести наш народ 
другим путем.

Еще раз повторяю. Мы 
готовы среди всех мнений о 
судьбе народа, его перспек
тивах воспринять все то 
конструктивное, все то по
зитивное, что будет рабо
тать на благо народа, все то, 
что завтра не даст нарушить 
мир и спокойствие в каждой 
отдельной семье, в нашем 
обществе, не приведет к ка
тастрофе.

Именно этим с самого на
чала было продиктовано и 
наше отношение к подго
товке и подписанию Союзно
го договора. Строгим расче
том. И об этом мы говорили 
на всех официальных наших 
встречах и в Ново-Огареве. и 
в других местах. И об этом 
мы открыто информировали 
наших людей. наш народ, 
что нами движет не ура- 
патриотизм. а движет буду
щее, движет желание о(^с- 
печить людей, движет дости
жение благосостояния и спо
койствия всех, кто прожи
вает в Узбекистане,

И если еще раз критичес
ки осмыслить тот Союзный 
договор, который был опу
бликован в последнем вари
анте. он предполагал ком
промиссное, согласованное 
решение таких вопросов, ко
торые являются главной 
нашей целью, вопросов, ко
торые давно вынашиваются 
нами, вопросов, которые от
вечают нашей политике, от
вечают нуждам и стремле
ниям наших людей.

О чем идет речь?
Первое. Мы этот договор 

назвали не просто Союзным 
договором, а Договором су
веренных государств, когда 
каждая республика, в том 
числе Узбекистан, являясь 
суверенным государством и 
самостоятельно решая все 
вопросы национально - госу
дарственного устройства, 
политические, экономичес
кие вопросы на своей тер
ритории, добровольно деле
гирует по ее усмотрению, 
усмотрению республики те 
полномочия, которые рацио
нальнее и целесообразнее 
решать в том обновленном 
Союзе, который предлагает
ся заново создать.

Откровенно говоря, каж
дый из нас — участников 
всех этих переговоров — я 
могу сказать о себе, четкд 
видел это, видел и отдавал 
себ̂ е отчет, что этот договор 
давно уже носит характер и 
цель создания не федера
ции, а кон(^дерации.

Второе. Для нас было 
главное не то, как мы назо
вем Союз — федерацией 
или конфедерацией, а глав
ное то, какую свободу, ка
кие перспективы и самосто
ятельность открывает пе
ред нами этот договор. Важ
но, чтобы это отвечало на
шей экономической страте
гии. Такой большой респуб
лике, богатой природными, 
материально-сырьевыми ре
сурсами, с ее трудолюбивым 
народом, республике, кото
рая, я много раз заявлял, 
способна прокормить не 20 
миллионов, а в два раза 
больше, для достижения 
своих целей необходимо в 
полной мере использовать 
внешние связи, самостоя
тельно выходить на мировой 
рынок, привлекать иностран
ный капитал, создавать сов

местные предприятия, уста
навливать консульские и 
дипломатические отноше
ния со всеми теми странами, 
с которыми Узбекистан счи
тает нужным их устанавли
вать, и в перспектив^ стать 
полноправным членом ООН.

Важно для нас было и 
то, что внутренняя жизнь 
республики, прежде всего 
развитие культуры, образо
вания, развитие наших тра
диций, всех сторон нашей 
духовной жизни, решаются 
только нами, без всякого 
диктата и вмешательства со 
стотоны.

Третье. Принципиальное 
значение имеет и то, что в 
новых структурах государ
ственной власти в Союзе, 
прежде всего в Верховном 
Совете, определяющее и 
решающее значение приоб
ретает Совет Республик. Это 
представительство всех ре
спублик, образующих Со
юз, имеющих фавный голос 
и по сути решающий все 
важнейшие вопросы обнов
ленного Союза.

Сегодня необходимо так
же отметить, что многие 
вопросы, о которых я гово
рил, которые предусматри
вались в Союзном договоре, 
мы ужё начали реализовы
вать, не дожидаясь его под
писания.

Давайте вместе с вами ос
тановимся только на отдель
ных примерах энергичной 
и целенаправленной работы 
по реализации нашей са
мостоятельной политичес
кой линии. А примеров пре
достаточно. Большинство 
вопросов решается при ва
шем непосредственном уча
стии. Это наше, этого никто 
у нас не отнимет.

Решены многие задачи, 
связанные с повышением 
уровня социальной защи
щенности людей. Большин
ство из них подкреплено за
конодательными актами, на
шло воплощение в указах 
президента и правительст
венных решениях. Речь 
идет о выделении земельных 
участков, обеспечении лю
дей всем необходимым для 
ведения своего подсобного 
хозяйства и индивидуального 
жилищного строительства' — 
семенным и посадочным ма
териалом, молодняком скота 
и птицы, строительными ма
териалами. Люди получили 
возможность не только улуч
шить обеспечение своих 
семей продуктами питания, 
но и заключать трудовые 
соглашения с хозяйствами на 
закупку излишков продук
ции.

Увеличены пенсии, зара
ботная плата учителей, сти
пендии студентам. Введены 
бесплатные завтраки для 
учащихся младших классов, 
льготное питание для бере
менных женщин, больных 
анемией. Приняты решения 
о передаче в личную собст
венность участникам войны, 
учителям государственных 
и ведомственных квартир, в 
которых они проживают.

Реально заметными стали 
первые шаги по формирова
нию рыночной инфраструк
туры. На стадии реформи
рования находятся централь
ные экономические органы 
республики, которые все 
больше отходАт от распреде
лительных принципов в 
своей деятельности, осво
бождаются от диктата цент
ра и все более сосредоточи
ваются на координации 
работы всех предприя
тий и организаций, рас
положенных в республике, 
независимо от форм собст
венности и соподч^^ненностн. 
Глубокие преобразования 
произошли в финансово-кре
дитной сфере. На принципи
ально новой основе реорга
низуются службы трудоуст
ройства.

Ощутимы сдвиги в обла
сти «малой* приватизации. 
В системе торговли, потре
бительской кооперации, 
бытового обслуживания.

местной промышленности 
уже действуют наравне с 
другими формами собст
венности и частные пред
приятия, расширилась сеть 
кооперативов и мелких пред
приятий.

Значительное развитие 
получила наша внешнеэко
номическая деятельность. 
Толчком к активизации 
на внешнем рынке, уста
новлению прямых вза
имовыгодных контактов 
с зарубежными компания
ми, фирмами и банка
ми послужила Ташкентская 
деловая встреча. Она откры
ла для многих зарубежных 
бизнесменов в лице Узбеки
стана перспективного и на
дежного партнера. Подписан
ные контракты и соглаше
ния в ходе встречи и уже 
после нее дают основание 
судить о наличии большого 
внешнеэкономического по
тенциала республики, о вза
имной заинтересованности 
в налаживании устойчивых 
связей с зарубежными парт
нерами.

Все это мы делаем само
стоятельно, заметно опере
жая в решении назревших 
вопросов союзные органы. И 
никто в центре нам по это
му поводу не аплодировал. 
Н ао^рот, считали, что это, 
так сказать, самодеятель
ность Президента Каримова. 
Что все это не отвечает или 
противоречит союзным ус
тановкам. Что все это со 
временем будет ликвидиро
вано.

И неудивительно. Прово
димая центром политика ма
ло чем отличалась от прово
димой политики царской 
России, отводя республике 
роль сырьевой базы. И это 
ставилось во главу угла все
ми, и прежде всего ЦК 
КПСС и руководящими ор
ганами Союза,' которые зна
ли только одно — этот ре
гион должен обеспечивать 

хлопком, сырьем, остальное— 
это дело рук самих утопаю
щих. Нам много было обе
щано. Ради хлопковой неза
висимости страны республи
ка пошла на многие жерт
вы. Прежде всего мы стали 
зависимы в вопросах обес
печения населения мясом, 
молоком и другими продук
тами питания и товарами 
народного потребления. Не 
говоря уже о полном нару
шении экологии, можно ска
зать, отравлении и сокра
щении продолжительности 
жизни людей. Это была по
литика ЦК КПСС под ло
зунгом партии. Эти вещи 
надо сказать прямо и откры
то. Надо сказать, что эта по
литика привела Узбекистан 
на грань краха, к нищен
скому прозябанию. Нас 
убеждали, что мы не можем 
прокормить самих себя и мы 
должны благодарить центр 
за каждую подачку в наш 
адрес.

И давайте будем откро
венны. Ведь даже для того, 
чтобы в решениях съезда 
добиться хотя бы одной нуж
ной нам строки, надо было 
пуд соли съесть. Возьмем 
лХУП! Ьъезд. Вспомните, 
как делегации пяти респуб
лик добивались принятия 
резолюции по аральской 
трагедии. Съезд принял 
очень много решений. А 
наш, можно сказать, крик 
души, что люди в При- 
аралье по сути дела выми
рают. наш генофонд гибнет, 
так и не был услышан, нат
кнулся на глубокую стену 
непонимания.

Пренебрежение и диктат 
ЦК КПСС доходили до того, 
что совсем недавно для то
го, чтобы рекомендовать на 
должность, не говоря о сек
ретаре ЦК или первом сек
ретаре обкома, даже секре
таря обкома, вынуждены бы
ли согласовывать. И с кем? 
С каким-то зав. сектором 
или инструктором, у каби
нета которого выстраивались 
очереди, чтобы он принял 
нас. И от этих людей, рядо

вых чиновников аппарата 
ЦК КПСС, зависела судьба 
партийных работников всех 
уровней.

А вспомните, как обстав
лялся приезд сюда недоб
рой памяти Могильниченко, 
Бессарабова и самого актив
ного из них — Пономарева. 
Это было событием. Они ле
вой ногой открывали двери 
в кабинет первого секретаря. 
И все доклады, которые то
гда делались на пленумах, 
я сейчас должен прямо ска
зать, сначала редактировали 
Пономарев, Анищев, Огарок 
и их компания, а потом Ус- 
манходжаев выходил и начи
нал читать все это. Зачас
тую читал, совершенно не 
зная, о чем там идет речь.

Судьба скольких людей, 
в том числе коммунистов, 
скольких руководителей, 
их семей оказалась разбитой 
по воле этих людей. Людей, 
которые никогда не знали 
Узбекистан, никогда не зна
ли ни его язык, ни его куль
туру, ни его настоящего и 
прошлого и которые видели 
в Узбекистане, хотели бы 
видеть только рабское пок
лонение. И такие люди тво
рили политику. А все, кто 
был наверху, только подпи
сывали подготовленные их 
чиновниками решения.

Опомнились только в 1989 
году, когда в Узбекистане 
окрепла яростная борьба 
против «деятельности»
Гдляна и Иванова. Оскорб
ленный народ. на{Год с древ
ней цивилизацией, богатей
шей культурой, великими 
зодчими и мыслителями, 
этот народ хотели поставить 
на колени. И только тогда, 
когда народ начал просы
паться, были открыты шлю
зы и, по крайней мере, пыта
лись остановись особо рети
вых прокуро 
телей.

цть ос 
рЪв и следова-

Я убенаден, мы Гдляну и 
Иванову приписываем боль
ше, чем они того заслужива
ют. Они были только пос
лушными орудиями в руках 
высоких руководителей.

Лигачев, который'был во 
главе этого, где он? Он и 
по сей день прек;расно себя 
чувствует, пишет мемуары, 
и асе остальные, тооке нахо
дятся на отдыхе. А те при
хлебатели, которые из Таш
кента давали списки и рабо
лепно обеспечивали той ин
формацией, которая позво
ляла сводить счеты со все
ми, кто был неугоден, под 
шумок забирать любого? 
Нет никакото прощения па
дению этик людей.

А кто 8 ЦК КПСС пытал
ся остановить Гдляна и Ива
нова? Сколько писем было, 
мольбы о справедливости. 
А кто пытался - остановить 
их? Никто. Воль народа, 
вопли, кото!рые шли со всех 
кишлаков, районов, не бы
ли услышаны. '

Это наше вчерашнее. Но, 
если хотите, последствия 
этого и сегодня оказываются. 
Мы не можем эти вопросы 
забыть. Я убежден, народ 
этого никовда не забудет. 
Пройдут десятилетия, но на
род никогда не забудет и не 
простит.

И если есть высшая спра
ведливость. то все эти ЛЮ-- 
ди должны предстать перед 
судом совести здесь, в Узбе
кистане. И Лигачев, как ор- 
ганиватор и вдохнсвитель 
всей этой кампании.. И те 
бесхре<5€тные руководители, 
которым не хватило ни во
ли, ни мужества, чтобы 
противостоять незаконным 
репрессиям.

Я утверждаю, что и по 
сей день импетжжая психоло
гия далеко не преодоле
на. В ходе работы над Со
юзным договором идут бес
конечные опоры о создании 
страхового ^ н д а ,  который 
нужен для того, чтобы всех, 
и прежде всего Среднеази
атские республики,поставить 
в равные стартовые условия. 
И сегодня этот вопрос не 
решается.

Те республики, которые с

плюсовым бюджетом, ведь 
ови не собираются усту
пать ничего. Они же про
должают утверждать, что 
спасение утопающих — де
ло рук самих утопающих. То 
есть как мы прозябали, так 
и будем прооябать.

И наша встреча с руково
дителями пяти республик 
прежде всего имела какую 
цель? Ведь в течение шести 
лет практически ничего не 
делается, и мы не можем, 
не должны дальше терпеть 
такое положение, в котором 
находились наши народы. 
Мы должны, мы обязаны 
объединить свои усилия. 
Я повторяю, что без борьбы, 
без четкой и ясной самостоя
тельной политики мы ниче
го не достигнем.

Ситуация меняется стре
мительно. И после фактиче
ского перемещения центра 
политической жизни из 
«центра» в Россию, после 
провозглашения своей неза
висимости Украиной, после 
заметного цродвижения к 
признанию независимости 
государствами Прибалтийс
ких республик мы не мо
жем не сделать дальнейших 
шагов в развитии принци
пов Декларации о суверени
тете республики. Первым в 
их ряду стал шрезидентский 
Указ о взятии под юрисдик
цию Узбекистана МВД и 
КГБ республики, подчине
нии президенту войск МВД 
СССР, дислоцированных в 
республике, проведении де- 
партизации в правоохрани
тельных органах, войсках 
МВД и расположенных в 
Узбекистане частях и уч
реждениях- ТуркВО. Этим 
же указом Президиуму 
Верховного Совета предло
жено в кратчайшие сроки 
разработать и внести на 
ближайшую сессию проект 
Закона о независимости Уз
бекистана.

Это необходимые шаги. 
И мы надеемся, что они 
будут правильно поняты. 
Считаю своим долгом как 
президент еще раз заве
рить, что эти шагИ ни в ко
ей мере не повлекут за со
бой какого-либо ущемления 
людей по их национальной 
принадлежности. Будет сде
лано все для того, чтобы 
защитить конституционные 
права, обеспечить подлин
ное равноправие представи
телей всех наций и народ
ностей. проживающих в рес
публике. создание для них 
равных возможностей для 
обучения и общения на род
ном язьше. сохранения и 
развития национальных 
культурных традиций. Наша 
политика была и остается 
политикой гражданского 
мира и национального сог
ласия.

Все это я прошу учесть 
при обсуждении тех вопро
сов, которые я вношу на 
ваше рассмотрение.

Первое. Мы уже твердо 
сказали в Заявлении Бюро 
ЦК и Президиума ЦКК о 
своей оценке преступной 
попытки государственного 
переворота. С первых часов 
существования этого так на- 
зьшаемого ГКЧП мы исхо
дили из того, что у нас своя 
политика, и не испытывали 
потребности руководство
ваться чьими-то бы ни было 
указаниями. Это подтверж
дается принятыми решения
ми. тем заявлением, которое 
я сделал в первый же день 
на встрече с активом Таш
кента спустя два часа пос
ле возвращения из Индии. 
И в последующем мы четко 
и ясно заявляли об этом.

Мы уверены, что пленум 
подцержит нашу позицию. 
Заявление Президиума Вер
ховного Совета, Кабинета 
министров с участием руко
водителей Каракалпакиста- 
на, областей и города Таш
кента по ситуации, которая 
возникла 19 — 21 августа.

Мы должны принести от 
имени пленума благодар
ность и признательность 
всем тем. а это большиист-

/
во нашего народа, кто не 
потерял голову в этой си
туации, кто проявил выдер
жку. мудрость, спокойст
вие и не поддался различ
ным провокациям.

Второе. Надо полностью 
отречься от всех злодеяний, 
от всех извращений, пре
ступных действий и в прош
лом, и в настоящем руко
водителей ЦК КПСС, орто
доксально мьклящих и под
держивающих эту линию, 
догматиков. И заявить, ес;г;' 
хотите, на весь мир о том, 
что Узбекистан всегда имел 
свою самобытную культу
ру. всегда имел мьклящих 
людей, всегда в труднейших 
ситуациях находил нужные 
и правильные решения, опи
раясь на мудрость, прозор
ливость, доброту нашего 
народа.

Третье. Мы должны зая
вить на нашем пленуме с 
последующим подтвержде
нием на внеочередном 
съезде коммунистов рес
публики, что Компартия 
Узбекистана полностью пре
кращает всякие связи с ЦК 
КПСС и выходит из всех 
структур КПСС, отзывает 
своих представителей из ее 
центральных органов. Мы 
со ■ всей ответственностью 
заявляем о себе как пол
ностью самостоятельной по
литической организации, ко
торая берет судьбу своих 
членов партии в собствен
ные руки.

Четвертое. Я выношу на 
ваше рассмотрение п ^дло- 
жение о создании полномоч
ной комиссии ЦК для под
готовки внеочередного 
ХХП1 съезда нашей пар
тии.

Мы должны осознать, что 
ситуация, сложившаяся се
годня с КПСС, означает 
провал целой системы дог' 
и разного рода «измов», кб^ 
торые составляли идеологи
ческий костяк тоталитарно
го государства и должны 
вместе с ним уйти в исто
рию. Безнадежное отстава
ние КПСС от происходя
щих в обществе процессов, 
блокирование консерватив
ными силами давно назрев
шего реформирования, по
ставили ее на грань прак
тического распада.

Надо извлечь правильные 
уроки из этого. Пойти на 
коренной пересмотр нашей 
идеологии, наших програ.м- 
мных целей, структуры 
партии, форм и методов ее 
деятельности в обществе. 
Внести соответствующие из
менения в наши Программу 
и Устав. Поставить вопрос 
о переименовании партии в 
соответствии с теми прог
раммными документами, ко
торые мы примем на съезде. 
Если мы не сделаем этого, 
то, подобно КПСС, окажем
ся на обочине истории.

Думаю, будет правильным 
после нашего пленума в со
ответствии с теми решения
ми, которые мы примем се
годня, широко посовето
ваться по этим и другим 
вопросам со всеми комму
нистами. с народом респуб
лики.

Мы уверены, что только 
сообща сможем выработать 
правильную политическую 
позицию. И считаем, что 
коммунисты сегодня долж
ны, не впадая в панику, не 
поддаваясь на провокации, 
сделать все для глубокого 
демократического рефор
мирования нашей партии. 
У нас есть все необходи
мое, опираясь на широкую 

,и прочную поддержку тру
дящихся и населения, и 
дальше последовательно и 
неуклонно проводить ли
нию на достижение на
ших благородных целей — 
обеспечение прав человека, 
социальной справедливости, 
достойньк условий жизни 
для всех населяющих рес
публику наций и народно
стей, их духовного обновле
ния на принципах нравст
венности и гуманизма.

Бурный день союзного парламента
(Оиоичаии*.

И«чмо иа 1-й стр.|
вязав свой рисунок парла
ментского исследования си
туации, возникшей в связи 
с имевшим место в стране 
государственным переворо
том.

Но это было уже в ходе 
обмена мнениями, а в самом 
начале утреннего совмест
ного заседания палат депу
таты по установившейся 
традиции заслушали инфор
мацию представителя Сек
ретариата, в которой содер
жалось немало любопытно
го. Парламентариев, в ча
стности, проинформировали, 
что поступившие в адрес сес
сии телеграммы свидетель
ствуют о том, что советские 
люди оцег!ивают образова
ние так называемого чрез
вычайного комитета как 
деяние преступное, осуждают 
антиконституционный пере
ворот и требуют, чтобы все 
зачинп1ики и участники пут
ча были привлечены к уго
ловной ответственности и 
строго наказаны. Во многих 
телеграммах выражается 
недоверие Верховному Со
нету СССР и его Председа
телю А. И, Лукьянову и 
председателям палат, под

черкивается большая роль 
Президента России В. Н. 
Ельцина в ликвидации пут
ча, его решительные дейст
вия. В то же время есть не
мало и таких телеграмм. в 
которых действия преслову
того ГКЧП расцениваются 
как вынужденная мера, 
противодействующая распа
ду СССР и «войне законов*.

В этом широком спектре 
оценок, разумеется, звучала 
тревога за будущее страны, 
высказывались тре^вания 
строгого и объективного ана
лиза причин путча и извле
чения из этой трагедии необ
ходимых уроков.

Заметим, что в ходе дис
куссии председательствую- 
П1ИЙ И. Д. Лаптев внес 
предложение направить де
легацию союзного парламен
та в Киев, которой пору
чить вместе с представителя
ми Российской Федерации 
во главе с вице-президентом 
Александром Руцким встре
титься с руководством Ук
раины. Так депутаты и ре
шили. Делегация вылетела 
в украинскую столицу в 
связи с тем, что на сессии 
Верховного Совета СССР в 
выступлениях депутатов го
ворилось о некоторых заяв

лениях руководства Рос
сии и Украины по вопросам 
государственного устройства 
и территориальным вопро
сам.

Разъясняя мотивы, по 
которым возникла необхо
димость во встрече предста
вителей парламентов СССР, 
России и Украины, Предсе- 
дате^^ь Совета Националь
ностей Р. Н. Нишанов под
черкнул. что обстановка на 
Украине спокойная и что 
украинское руководство 
приветствует встречу, пред
ставляющую взаимный ин
терес. В состав делегации 
союзного парламента вхо

дят народные депутаты СССР
А. А. Собчак, Ю. А. Рыжов,
С. М. Рябченко и Ю. Н. 
Щербак.

Вниманию депутатов был 
предложен проект постанов
ления Верховного Совета 
СССР по итогам обсуждения 
сообщения Президента СССР 
о ситуации, возникшей в 
стране в связи с имевшим 
место государственным пе
реворотом, Оно было приня
то за основу. Депутаты ре
шили, что все поправки, до
полнения и изменения долж
ны '  быть предоставлены в 
редакционную комиссию в

письменном виде и с аргу
ментацией, так как речь 
идет о документе большой 
важности.

Слово было предоставле
но первому секретарю ЦК 
Компартии РСФСР В. А. 
Купцову (напомним, дея
тельность РКП приостанов
лена Указом Президента 
России), который обратил
ся к членам союзного пар
ламента с заявлением. Его 
суть заключается в том, что 
члены РКП в своей массе не 
имеют отношения к перево
роту. В связи с этим он 
предостерег от огульного об
винения, морального и да
же физического преследо
вания рядовых честных 
коммунистов.

Затем парламентарии 
перешли к рассмотрению оче 
редкого вопроса повестки 
дня об оценке роли руковод 
ства Верховного Совета 
СССР, отдельных комите
тов и комиссий парламента, 
государственных и общест
венно-политических органи
заций СССР в событиях 18 
августа 1991 года и в после
дующие дни. По требованию 
многих депутатов было пре
доставлено слово А. И. Лу
кьянову для выступления.

Обращаясь к депутатам, 
он, в частности, высказал 
просьбу, чтобы обвинения, 
выдвигаемые против него, 
были пцательно и непредвзя

то расследованы, а его чело
веческое достоинство защи
щено., Он заявил, что заго
ворщиком и тем более 1<дей- 
ным вдохновителем загово
ра не был и быть не мог.

Ни один парламентарий 
не выступил в защиту А. И. 
Лукьянова, не поддержал 
позицию, занятую им во 
время переворота. Примеча
тельная деталь: завершив вы
ступление, он сошел с три
буны под громовую тишину 
зала, не раздалось ни еди
ного хлопка. Напротив, вы
ступавшими приводились 
факты, свидетельствующие 
о пассивной, если не сказать, 
двусмысленной роли Пред
седателя Верховного Сове
та СССР в те трагические 
дни.

* к *
Во второй половине дня на 

сессии союзного парламента 
депутаты приступили к об
суждению вопроса о дове
рии Кабинету министров 
СССР в ситуации, возник
шей в связи с имевшим ме
сто в стране государствен
ным переворотом. На сов
местном .заседании палат 
присутствует Президент 
СССР М, С. Горбачев,

Л. ШВЕДОВА,
С. ИВАНОВ,

И. НОВИКОВ,
В. РУНОВ.

Ларпаммтсииа иоррсс-
поиданты ТАСС.

ЗАЯВЛЕНИЕ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ СССР
Союз журналистов СССР 

выступил с заявлением, в 
котором поддерживает ука
зы Президента РСФСР 
Б. Н. Ельцина, действия 
правительства России по 
национализации полигра- 

нческой базы КПСС и 
КП, предоставлешпо ре

дакциям и издательствам 
права самим распоряжаться 
своей судьбой и в связи с 
этим не разделяет опасений 
и паники, которые содер
жатся в ряде телеграмм в 
а ^ ^  Союза журналистов

Тем не менее мы убеж
дены, что В0П13ОС о закры
тии любого издания вне за
висимости от его партий
ной ориентации может быть 
осуществлеп только в по
рядке, определенном зако
ном. Причем в каждом слу
чае .решение должно прини
маться исключительно на 
основе раосмотрення кон
кретных овстоятелъств дела 
и т ,  конечно, не списком.

Так же. как и с первых 
часов путча, когда Союз 
журналистов СССР реши 
тельно вьктупил против по
давления печати, прав и

свобод граждан, так и сей
час мы хотим выступить с 
предостереокением: было бы 
непростительной ошибкой 
для нашей молодой демо
кратии судить о журналисте 
по корочке его служебного 
удостоверения. Мы вновь 
хотим повторить: членом 
нашего союза может быть 
человек с любыми взгля
дами, кроме антиконститу
ционных, не трус, не лжец, 
не подлец, и мы надеемся, 
что при определении судеб 
конкретных изданий, кон- 
кретньа журналистов вос
торжествуют демократиче
ские прищипы, законность, 
не будет допуп1ен произвол. 
На этот счет даны специ
альные поручения Комитету 
по защите свободы слова и 
прав журналистов.

Одноеремв|1Ио мы осозна
ем, что должны получить 
честную и беспристрастную 
оценку те .руководители 
изданий, агентств, телера
диокомпаний, те журналис
ты, которые встали на сто
рону реакции, поддержали 
путч.

Считаем необходимым об
ратиться к республиканс

ким, краевым, областным 
журналистским организаци
ям, ко всем субъектам на
шей конфедерации с прось
бой объективно рассмотреть 
позиции союзов в связи с 
известными событиями и 
принять необходимые реше
ния.

Нашу особую трево^'у в 
связи с этим вызывает по
зиция руководителей Союоа 
журналистов РСФСР, кото
рые в дни путча промолча
ли, фактически предав ин
тересы работников запре
щенных российских и зд атй . 
Думаем, журналисты Рос
сии дадут подобной пози
ции свою оценку.

Убеждены, что журна
листские союзы не долж
ны остаться в стороне и 
при решении важнейшего 
вопроса о собственниках
полиграфической базы. И 
решать его. необходимо без 
спешки, с учетом законных 
интересов как трудовых 
коллективов издательств, 
так и гаает, журналов, в 
этих издательствах выходя- 
Н1ИХ. Вез этого свобода пе
чати по-прежнему останется 
фикцией.

Как все мы убедились, 
мучительно труден путь от 
рабства и тоталитаризма к 
демократии, но. ступив на 
него, надо делать все, 
чтобы идти вперед цивили 
зованно и достойно.

(ТАСС).
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Заключительное слово М. С. Горбачева
У меня будет краткое зак

лючение, потому что, думаю, 
то. что сказано было здесь 
после доклада, еще раз обя
зывает всех нас все обдумать 
и подготовить к Съезду осно
вательные предложения, да 
и в резолюции надо наме
тить главные блоки, кото
рые должны быть приняты 
Съездом.

В своем кратком заклю
чительном слове я хотел бы 
подчеркнуть — опираясь на 
вашу дискуссию, НЗ' нашу 
дискуссию, скажем так, — 
подчеркнуть несколько ■ мо- 

, ментов и ответить на вопро- 
><^сы.

Но должен сказать: воп- 
, росов столько. что приш

лось их сгруппировать по 
трем-четырем-пяти темам, 
самым острым. Иначе бы 
пришлось повторяться — 
вот. целая папка вопросов, 
тут многое повторяется. Хо
тя. если вы будете настаи
вать. я буду брать вопрос 
за вопросом и отвечать. Тут 
нужна ясность, хочу, чтобы 
вы не подумали, будто я 
уклоняюсь от каких-то воп
росов.

Итак, первое. На основе 
состоявшейся дискуссии я 
прихожу к выводу, что, ес
ли бы Верховный Совет свб- 
рался 19 августа, путч был 
бы остановлен в самом на
чале.

Значит, прежде всего ли
бо в решении Верховного 
Совета, либо на основе об
суждения на Съезде, но мы 
<м5язаны выработать консти
туционный механизм, кото
рый исключал бы повторе
ние случившегося.

Какие бы авторитетные 
люди ни возглавляли Вер
ховный Совет, должен быть 
механизм, обеспечивающий в 
критических, судьбоносных 
для страны ситуациях немед- 

■ф ленное, незамедлительное
*  включение нашего высшего 

государственного органа, ка
ким является Верховный Со
вет. в защиту законности, 
правопорядка, прав граж
дан.

Далее. Вопрос о судьбе 
Союза.- Возможно, самый 
трагический результат пере
ворота заключается в том, 
что эти три дня подтолкну
ли. и мощно подтолкнули, 
центробежные тенденции в 
стране. Возникла реальная 
угроза развала союзного го
сударства. Я об этом говорю 
с огромной тревогой, с огром
ным переживанием, ибо, 
если такое случится, все 
разговоры, все планы — это 
надо сделать, это и еще это
— пустое дело, просто бол
товня. Я это(г вопрос выно
шу на первый план как глав
ный. как основной. Здесь 
очень много было рассужде
ний такого рода, давайте, 
мол, поживем, разойдемся, 
потом сойдемся.

Товарищи, это — иллю
зии. Мы еще пока не разош
лись. не развалились. а 
только ослабли связи между 
республиками, началось про
тивостояние. нарушились на
лаженные отношения, но по
смотрите, в каком страна 
состоянии! Еще сегодня, еще 

‘ до Съезда нам надо занять 
твердую позицию, чтобы лю
ди знали, с чем идет на 
Съезд Верховный Совет. Я 
призываю вас. руководство 
всех республик, всех граж
дан страны вдуматься еще 
раз, к чему может привес
ти отказ от подписания Союз
ного договора. Что будет, 
если республики начнут в 
категорической форме отме
жевываться от Союза, если 
скоропалительно, в эмоцио
нальной атмосфере, букваль
но в считанные часы будут 
решаться архисложные воп
росы, связанные с судьбой 
этого огромного государства, 
которое формировалось ты
сячу лет. И с судьбой десят
ков миллионов людей, граж
данскими правами, граница
ми, собственностью на обще
ственные богатства, нажи
тые трудом всего народа.

И с оборонным потенциа
лом супердержавы, какой яв
ляется наша страна.

Пусть каждый подумает о 
лежащей на нем ответствен
ности не только перед соб
ственным народом, но и пе
ред всем человечеством. Мы 

■Непросто не имеем права на 
ошибку, решая вопрос о судь
бе Союза.

Сегодня утром я встречал
ся с товарищами Ельциным. 
Акаевым. Назарбаевым. 
Яковлевым. Мы говорили о 
смысле того, что происходит 
здесь, что происходит вок
руг столицы, что происходит 
во всех регионах. Я вам 
скажу — неспокойно. Това
рищ Лисицкий прав, по всей 
стране неспокойно; повсюду 
люди взволнованы, пережи
вают, что будет с нами, со 
страной, что будет дальи]е. 
Мы обменялись мнениями и 
договорились сообп1Ить вам о 
нашей общей позиции. А она 
состоит в том -  и мы это 
обнародуем, — что СССР 
должен быть сохранен как 
союз суверенных государств 
(аплодисменты).

Все высказались за то, 
чтобы была единая оборона, 
единые Вооруженные Силы. 
Это не значит, как сказал 
Вормс Николаевич и ходе 
обмена мнениями, что где-то, 
в той же России, не может 
быть национальной гвардии 

это 3 или 4 тыс. чело-

на внеочередной сессии Верховного Совета СССР
век. которые нужны вот в 
таких ситуациях, когда угро
жает опасность парламенту 
или еще что-то. Это другой 
вопрос. Но, в принципе, 
единый Союз, единые Воору
женные Силы и общее эко
номическое пространство, ко
торое сформировалось и ко
торое сейчас рушится. Если 
оно разрушится, то тогда бе
да. Важно безотлагательно 
внести необходимые коррек
тивы в согласованный проект 
договора и начать его подпи
сание. Здесь звучали две 
разные темы; отбросить этот 
договор — мы. дескать, уже 
в другой стране, в другой 
эпохе. Или наоборот — 
проект Согласован, мы под
готовились к его подпи
санию, и надо это сделать. 
Правильно. И то, и другое 
мнение здесь прозвучало.

Я думаю, игнорировать 
то, что произошло в эти 
считанные августовские 
дни, нельзя. . Коррективы 
требуются, коррективы, ко
торые бы вобрали этот опыт, 
приобретенный нами траги
ческий опыт, и уроки, извле
ченные из происшедшего. 
Необходимо, чтобы первые 
лица тех республик, которые 
за договор, немедленно за
нялись этим.

Мы также договорились, 
не откладывая, сейчас же 
заняться разработкой эко
номического соглашения для
15 республик — я вчера 
вьадвигал эту идею, — но 
это тоже нужно делать не
медленно, Сейчас това,рищ 
Силаев, он возглавляет ко
митет, который должен ■йре- 
ме«но удержать позиции, 
чтобы ни случилась, удер
жать интеграционные про
цессы, ведет переговоры со 
всеми президентами респу^ 
лик или Председателями 
Верховных Советов, Предла
гал авторитетным предста
вителям всех республик 
войти в него. (Это нужно 
для налаживания взаимо
действия. Поэтому хочу пов
торить: я за внесение изме
нений в проект Союзного 
договора, от этого не уйти, 
товарищи. Мы должны реа
гировать на то, что произо
шло, в каком положении 
мы оказались. Делать вид, 
что ничего не произошло, 
это вообще не политика. И 
отбрасывать все то* что мы 
приобрели, что мы сделали, 
думаю, нельзя, это было бы 
ошибкой.

Что касается лично меня, 
я сделаю все от меня зави
сящее, чтобы не был перей
ден рубеж, за которым ста
нет неизбежным распад на
шего Союза. Я един из те̂ х, 
а  может и первый, кто ска
зал: ситуация такова, что 
нам нужен союз суверен
ных государств. Эта форму
ла и должна лечь в основу, 
конечно, с учетом уже и но
вейшего опыта. Если вопрос 
будет ставиться иначе, я 
прямо скажу перед всеми, 
перед вами, перед народом, 
перед страной; я за обнов
ленный Сок», глубоко ре- 
формиротанный, но я за со
хранение Союза, за реали
зацию воли народа, выра
женную им на референду
ме, на другое не по<ё;у. А 
если этого не будет, если 
будет что-то другое, я уйду. 
Тогда пусть кто хочет, тот 
и берет на себя оггеетствен- 
ность. Ничего у нас не полу
чится, если мы порушим 
сейчас Сокиз. Уверяю вас. 
Будет беда.

Посмотрите, кто-то подо
зревал меня в том, что я 
вроде чуть ли не подстре
каю к чему-то. А сегодня, 
дорогой депутат Игитян, где 
вы? Ушел. А он ушел в свя
зи с тем, что он заявил, 
будто я вот произносил ка- 
кие-то речи, чтобы разде
лить, столкнуть народы и 
властвовать, ну и так да
лее.

Я должен сказать: когда 
я осмыслил процессы, кото
рые начались у нас из-за 
языка, из-за культуры, из- 
за таких вот вопросов, на 
первый взгляд, вроде бы и 
небольших, но задевших за 
живое людей, я понял, что, 
если мы заденем более 
серьезные проблемы. пой
дет процесс разъединения, 
поднимутся такие силы, с 
которыми мы не справимся. 
Вот после этого я и оказал: 
нам нельзя разъединиться, 
нам нужно распределить, 
разделить полномочия, глу
боко реформировать Сок>з. 
Давайте создадим такой 
центр, который нужен самим 
республикам, и предоста
вим такие права, которые 
нужны республикам. Это и 
будет новый Соке, реаль
ный. Но, товарищи, делать 
это надо вместе. И выйти 
можем из кризиса вместе, и 
осилить все вместе, и под
няться. У нас все есть, тем 
более после этой беды все 
люди осознают трагедию, 
которая произошла. Но вме
сте с тем они понимают, 
что сметены те заторы и 
завалы, которые стояли ка 
пути, и мы можем сейчас 
опе(реться на весь потет^и- 
ал и быстро двинуться по 
пути преобразования. Вот в 
такой ситуации об этом я 
хочу сказать, и только об 
этом. И все.

Было Вкремя, когда мы на 
многое не обращали внима
ния, передавали один реги
он туда, другой обратно, 
целые огромные простран
ства. Потому что это все

равно было в одном госу
дарстве. Все работало на 
единый интерес. Эти вопро
сы по большей мере нас 
не очень беспокоили, они 
возникали иногда, как ло
кальные, но по большей ме
ре это все считалось вро
де бы как нормально, 
ведь все мы вместе. Но сей
час, когда вопрос встал о 
выходе республик из Сою
за, это вызывает порой и 
демонстративные заявле
ния.

Что касается республик, 
которые выразят согласие 
участвовать в экономическом 
соглашении, но не захотят 
подписать договор, то есть 
станут фактически на путь 
отделения от Союза, то это 
их конституционное право. 
Такое отделение должно 
произойти, это конституцион
ный процесс, и мы не можем 
никому отказать, и никто 
не может отказать, если 
сам народ решил и занял 
такую позицию. Но пусть 
все делаётся в конституци
онных рамках.

Как будут строиться 
взаимоотношения? На осно
ве соглашений, договоров, 
которые охватывают обо- 
,ронные. экономические воп
росы, особенно вопросы о 
правах граждан и так да
лее. Целая система согла
шений должна бьггь. Возни
кнут, возможно, даже и 
территориальные вопросы. 
Вот мы тут на этот счет 
дискутируем. Я хотел бы 
погасить этот вопрс сейчас. 
Потому что в проекте дого
вора, Союзного договора, 
написано; «нерушимость гра
ниц». Вопрос этот подни
мался в ходе всех заседа
ний в течение последних 
3 —4 месяцев, и позиция 
всегда всеми высказыва
лась прямо и однозначно — 
зафиксировать нерушимость 
границ в Союзном догово
ре. И это естественно, ког
да мы в  едином Союзе, мы 
ведь даже не знаем своих 
границ. Я много раз повто
рял; у нас 70 процентов 
границ определялись сельс
кими, районяьгаи Советами, 
городскими.

И понятно, товарищи, 
что в этой связи со 
стороны россиян проявляет
ся беспокойство. Оно по
рождается стремлением бы
стрей закрепить то пораже
ние, которое нанесено пут
чистам. Все это надо пони
мать, и не следует никого 
ни в чем подозревать. Я не 
рассматриваю то, что про
изошло в Верховном Сове
те Украины, как оввдетель- 
СТ8 0  того, что они уже «по
ложили крест» на Союзном 
договоре и на Союзе. Во- 
первых, на Украине рефе
рендум показал, что ее на
род выступает за Союз. И, 
думаете^. кикто не может 
игнорировать, в том числе 
и Верховный Совет Украи
ны, этого народного вотума.

Наверное, то, что произо
шло на Украине, было реак
цией на ту острую ситуа
цию, которая возникла в 
связи с попыткой переворо
та.

Естественно, в случае вы
хода из Союза, тогда встает 
целый комплекс вопросов, 
который необходимо рас
сматривать: правовых, гума
нитарных, территориальных, 
военных, экономических и 
Т8Ш далее. Я подходу к 
этому только так.

Что касается прошедшей 
здесь полемики или, говоря 
иначе, острого диалога, то, 
видимо, тут и с той, и с 
другой стороны появились 
поспешность, горячность и, 
может быть, непродуман- 
ность. Сейчас пошли раз
говоры, что россияне после 
поражения путчистов доби
ваются доминирующего по
ложения, что российское 
руководство отстранило 
Президента страны и не счи
тается с республиками, что 
начинает реализовываться 
концепция Российской им
перии.

Товарищи! Таких замыс
лов у россиян, у Ельцина, у 
российского руководства нет. 
Мы находимся в тесном 
контакте, согласовываем ре
шения важных вопросов. 
Обстановка продиктовала 
многие вещи, которые дела
ются сейчас.

Короче говоря, я очень бы 
просил, чтобы этот острый 
обмен мнениями, который 
здесь прозвучал, и та ин
формация, которая поступает 
к вам из республик и вызы
вает, видимо, тревогу, не 
создавала такие настроения, 
когда уже нам все нипочем 
н мы начали бы все ломать 
и р^бшить. Я думаю, что сос
тоявшиеся здесь прения в 
целом еще раз показывают; 
в нашем Союзе, обновленном 
и реформированном, респуб
лики хотят иметь новые со
юзные органы, которые они 
сформируют, где они будут 
присутствовать с полномо
чиями. которыми они их на
деляют. И я это вполне по- 
нимаю. И это отвечает все
му процессу нацноналыюго 
возрождения, идущему на 
просторах нашей страны. Но 
давайте будем ответственны, 
не станем выходить за эти 
рамки. Не дадим разгуляться 
эмоциям.

Пусть из Верховного Со
вета в итоге обсуждения 
прозвучит ясная, четкая по

зиция. Пусть все будет об
думанно для того, чтобы 
был сохранен и обновлен, 
жил и развивался Союз в 
интересах народов тех рес
публик, которые решили его 
сохранить и подписать Со
юзный договор. А с теми 
республиками, кто не войдет 
в Союз или пойдет по пути 
какого-то сотрудничества — 
конфедеративного, ассоциа
тивного или в рамках эко
номического соглашения, 
соглашений по обороне и 
т. д.. — все эти вопросы рас
смотреть и решить.

' Я думаю, набор этих 
элементов, встроенный в ка
кую-то концепцию, надо 
предложить Съезду. Надо 
предложить Съезду, чтобы 
он эти подходы одобрил, и 
на основе согласия мы бы 
действовали.

Россияне, используя ав
торитет, возможности, ко
торые перед ними раскры
лись. консолидацию, которая 
произошла, уверен, сыграют 
консолидирующую объеди
нительную роль. За русским 
народом не должно быть по
дозрений. Я надеюсь, это 
будет везде присутствовать. 
Уважительность со стороны 
русских была и будет. Пре
ходящие моменты не долж
ны заслонить то, чему нас 
научила история многолет
няя, столетняя история.

Многие, почти все высту
павшие, с тревогой говорили, 
что переворот еще больше 
ослабил управляемость стра
ной, подорвал и без того на
рушенное взаимодействие 
между республиками и ре
гионами. Правильно гово
рил товарищ Бурых. Если 
мы допустим эскалацию это
го процесса, разрушение 
всяких связей и неуправляе
мость, а это происходит на 
всех уровнях государствен
ных структур не только 
здесь, в центре, но и в рес
публиках и на местах, то 
ситуация будет очень слож
ная...

Поэтому следующая, вто
рая задача, вторая цель, 
и это должно найти отраже
ние в нашем решении; мы 
должны высказаться за то, 
чтобы сохранить, четко вес
ти линию на управляемость, 
на сохранение и укрепление 
управляемости. Конечно, 
нам сейчас надо решить воп
росы, которые обстановка 
поставила: и о правительст
ве, и о Верховном Совете, 
и о руководстве Верховного 
Совета и т. д. Все, что нуж
но. — решить, но не кру
шить. Обновить, поставить 
на основе согласия людей, 
которым мы верим и за ко
торыми страна, знаем, пой
дет и поверит им. Но сейчас 
разогнать Верховный Со
вет, разогнать Съезд на!5од- 
ных депутатов, порушить 
эти структуры... Это могут 
на митинге каком-то разгоря
ченные люди, замордован
ные жизнью говорить. и 
они справедливо будут тре
бовать ответственности и 
т. д. Но мы с вами, ответ
ственные за страну люди, не 
можем встать на такой путь. 
Необходима перегруппиров
ка политических сил. обнов
ление на какое-то переходное 
время, а в ближайшие меся
цы мы законным образом 
изберем и сформируем но
вые структуры на основе но
вого Союзного договора. То
варищи поддержали идею о 
том. чтобы путем реформи
рования' Совета безопаснос
ти создать такой орг'ан, ко
торый взял бы на себя глав
ную политическую ответст
венность за объединение сил 
и стимулировал сотрудни
чество, взаимодействие, раз
работку и решение проблем, 
которые нам безотлагатель
но надо решать.

Товарищ Владиславлев пре
дложил, чтобы рядом с Со
ветом безопасности дейст
вовали некоторые структу
ры, которые взяли бы ряд 
вопросов на себя. Это не 
значит, что рядом с тем, что 
уже начало действовать »  
может действовать, мы соз
дадим параллельные струк
туры. Нам не нужно столк
новение. дезорганизация. Но 
там, где нужно,‘надо создать 
рядом с Советом безопасно
сти, с Верховным Советом, 
под их контролем эти но
вые структуры, которые бы 
решали практические воп
росы переходного периода.

Прерогатива Верховного 
Совета —еще до Съезда ре
шить вопрос по Совету бе
зопасности. Сейчас я веду 
переговоры на этот счет. В 
течение ближайших одного- 
двух дней я внесу этот воп
рос на рассмотрение.

И еще к этому же вопро
су. Почему я так остро став
лю проблему управляемости 
и поддерживаю остроту, с* 
которой депутат Бурых ста
вил этот вопрос? Потому 
что управляемость — это 
продовольствие, управляе
мость — это топливо, управ
ляемость - - это работа лю
дей, и если этого не бу
дет, то волна недовольства 
ударит по всем нам, И мы 
окажемся в ситуации, о ко
торой говорили те, кто по
шел на государственный пе
реворот,

В связи с этим нужно и 
согласие между основными 
политическими силами. Надо 
всем демократам пойти друг

другу навстречу. Это я го
ворю прежде всего себе. И 
вы поставьте этот вопрос 
перед собой. Я думаю, все 
вы дадите такой же ответ, 
как и я, — перешагнуть че
рез некоторые вещи, которые 
мы до сих пор не могли 
перешагнуть.

И еще. Все мы решитель
но за то. чтобы люди, пося
гнувшие на конституцион
ный строй, понесли нака
зание по закону. Но крайне 
опасны попытки распростра
нить не то что репрессии, а 
даже политическое недове
рие на более широкие кру
ги. Тем самым можно воз- 
двигн.уть новые барьеры 
между гражданами и втянуть 
общество в полосу столкно
вений.

Если такое вдруг разгу
ляется, мы окажемся на по
роге гражданского конфлик
та. Одно дело — заговорщи
ки и прямые исполнители, те. 
кто пошел на этот переворот, 
и другое дело — люди, с 
которыми должен быть раз
говор, должны быть выво
ды... Но нельзя морально 
терроризировать людей.

Если бы сейчас возоблада
ло стремление встать на 
путь политического реван
ша. то это означало бы в 
конечном счете поражение 
демократических сил. И 
как уже здесь справедливо 
отмечалось, осуществились 
бы намерения путчистов. 
Так будет, если мы не под
пишем Союзного договора. 
Так будет, если вместо граж
данского мира мы получим 
всеобщую вражду. Так бу
дет. если люди будут пре
следоваться за свои убежде
ния. выбрасываться с рабо
ты и оставаться без поддерж
ки и защищенности общест
ва. Необходимы законность 
и правопорядок. Тогда мы 
удержимся. Я очень удовлет- 
ворен тем, что по инициати
ве юристов-депутатов Вер
ховный Совет четко разгра
ничил то, что должны уста
новить следствие, суд, и то, 
что касается политических 
оценок, организационных вы
водов. Это наша с вами ра- 
вЬта. Такого подхода надо 
твердо придерживаться. И 
я поддерживаю предложение 
о создании парламентской 
комиссии, которая участ
вовала бы в этом общем 
процессе.

Теперь ответы на вопро
сы. Товарищи Бурых, Ли
сицкий. шамихин и другие 
вьфажают опасение, не при
ведет ли реализация идеи 
конфедерации к вспышке 
национальной розни, раз
витию национал-большевиз
ма. Выражается озабочен
ность о сроках подписания 
Союзного договора в связи 
с решением Ве;рховного Со
вета Украины о ее незави
симости, Есть другие воп
росы, относящиеся к меж
национальным конфликтам. 
Я на этот воп,рос ответил, 
позицию свою изложил. 
Второе. Считаю, что пра
вильно став(ится вопрос о 
создании компетентных пра
вомочных парламентских 
комиссий, которые рас
смотрели бы конкретную 
ситуацию в каждом межна
циональном конфликте и о 
результатах доложили и 
внесли предлоокення Съезду 
народных депутатов. А ес
ли нужно будет продолжить 
работу, продолжить и доло
жить Верхов'ндму Совету.

В записках депутатов По- 
луэктовой, Сулакшина, Ж у
равеля, Маркевича, Кири
лова, Соколова. Подзирука. 
Алексеева, Немцова дается 
оценка роли и поведения 
различных государственных 
стр>тпур в подготовке и 
осуществлении государствен
ного переворота. Высказы
вается предложение о реор
ганизации правительства, 
органов государственной бе^ 
зооасности, МВД, о созда
нии при Верховном Совете 
и президенте новых струк
тур и механизмов, контро
лирующих невозможность 
повторения того, что про
изошло на этих днях. Ряд 
конкретных вопросов мы 
уже решаем. Практически 
сейчас расформировывает
ся коллегия КГБ. Товарищ 
Бакатин внес на мое рш:- 
смотрение указ по этому 
вопросу. Все войсковые 
подрааделения, которые на- 
хсдились в ведении КГБ, 
преданы  в Министерство 
о(адроны. Вчера я подписал 
указ об этом. Ряд других 
практических вопросов то
же решен. Хочу поддержать 
академика Рыжова, который 
высказал мнение, что надо 
безотлагательно вернуться 
к вопросу о концепции безо
пасности страны, работа над 
которым начиналась и не 
была доведена до конца. 
Мне известно, что над ним 
продолжали работать. Уже 
к Съезду мы можем изло
жить определенные, прин
ципиальные положения на 
этот счет.

Существенный вопрос по
ставил депутат Белозерцев 
о системе информации пре
зидента. Да, здесь были су
щественные изъяны, по
скольку я вынужден был 
полагаться на анализы и 
о(;енки определенных струк 
тур, и не было той систе
мы, которая гарантировала 
вы поступление всесторон
ней объектнпной ннформа

ции. Я это вижу. Сейчас я 
издал указ о создании ^ н -  
да последований информа
ции и общественного мне
ния. Думаю,, и депутаты 
помогут организовать очень 
серьезную, мощную структу
ру, которая позволяла бы 
всем нам иметь независи
мую информацию, одно
временно поставляла бы ее 
президенту и вам. Я ду
маю, тут надо еще подумать 
над системой,

В записках, в частности 
товарищей Ахунова и 
Ноздря, ставится вопрос о 
персональной ответственно
сти некоторых высших госу
дарственных лиц в Союзе и 
в республиках, об их прича
стности к перевороту или 
одобрении его. Товарищи 
просят высказать мое отно
шение к называемым ими 
фактам. Я сказал о прин
ципиальном подходе: все 
должно реиттьсяпо закону. 
Не должно быть снисхожде
ния, во не должно быть и 
беззакония. Должен оказать, 
что когда 'я  вернулся из 
Крьпиа после полной изоля
ции, я, выступая на пресс- 
конференции, опирался на 
первую информацию, а по
том услышал, кто какую 
позицию занял. Думаю, я 
допустил бы несерьезность, 
если бы как президент стра
ны давал сейчас персональ
ные оценки.

А в принципе я высказал 
свою позицию о подходе к 
этой тяжелой проблеме.

Значительная часть воп
росов депутатов, в частнос
ти Бойко, Ястребова, Карта
шева, Соколова, касается 
конкретных экономических 
проблем. Товарищи спраши
вают, какой орган будет за
ниматься прогнозированием, 
как повлиять на стабилиза
цию ценообразования, повы
сить реальную заработную 
плату, восстановить справед-' 
ливость в отношении работ
ников сельского хозяйства. 
Есть записки с предложения
ми по конкретным вопросам 
социально - экономического 
развития. Думаю, будет пра
вильным, если мы обсудим 
эти вопросы на Съезде на
родных депутатов. На осно
ве соображений общего по
рядка я постараюсь в раз
вернутом виде дать взаимо
связанную сумму мер, кото
рая связана с предыдущей 
нашей работой, с учетом 
уже нынешней ситуации.

Большая группа товари
щей — Щелканов, Бадамян, 
Измоденов. , Ярошинская, 
Аманова, Лученок — обра
щается с вопросом, как я 
мог назначить на высокие 
посты людей, ставших на 
путь предательства,  ̂ чем 
объяснить то, что в моем 
окружении оказалось много 
таких людей. Как написал 
один из депутатов; «Почему 
вы подобрали себе такое 
окружение?» Скажу честно
— самый тяжелый для меня 
вопрос. Единствен^^о. что я 
могу, — повторить то, что 
уже сказал; чтобы избежать 
этих грубейших ошибок, всем 
нам с вами надо держать 
совет и договариваться. Быст
ро сформировать все наши 
органы, чтобы мы и народ 
им верили.'

И конкретный вопрос о 
Председателе Верховного 
Совете Лукьянове. Когда я 
вышел после завершения ве
чернего заседания, он в ко
ридоре встретил меня. Мы 
с ним не разговаривали все 
эти дни, да и желания разго
варивать у меня уже нет. 
Потому что я лично наде
ялся на Лукьянова, надеял
ся, что он не предаст ни 
наше дело, ни меня. Сорок 
лет, со студенческих лет 
нас связывали взаимоотно; 
шения. Струсил, шкуру свою 
спасать начал? Но на таких 
постах мы должны думать 
совсем о другом и по-друго
му. В общем, мне это осо
бенно горько. Потому что
его положение Председателя 
Верховного Совета — уни
кальное. Уникальное. Ну, 
вам от этого не легче и 
мне не легче. Урок для ме
ня тяжелый.

Ряд вопросов пе(редо мной 
в записке поставил депутат 
Сухов. В его записке зву
чит тот , же мотив подозри
тельности, который, как 
вы слышали, звучал в его 
устном выступлении и в его 
устных вопросах на вче
рашнем заседан1ш. Депу
тат. например, требует вы
сказать мое мнение, почему 
заговорщики после пораже
ния бросились за советом 
ко мне. Высказывает недо
умение по поводу того, что 
за это время, кроме меня, 
из противников самозванно
го комитета никто не был 
арестован. Это что-то непо
нятное.

Товарищи, я уже об этом 
говорил, но хочу ВН0В1. нов 
торить депутатам и перед 
лицом всего нашего ш'рода; 
попытки ша1Гтажнроватъ 
президента, заставить его 
издать указ о чреанычайном 
положении, передать полно
мочия, отказаться от долж
ности не имели успеха. 
Тогда реижли изобразить 
преоидеитв, пребывающим в

беспо1чощном состоянии с 
нарушением мозгового кро
вообращения, который 
находился в постели и не 
соображал вообще, о чем 
идет речь. Двое врачей мне 
принесли справку — сохра
нилась она у них или не 
знаю. Они написали. чего 
добивались от них. Было 
сказано, что Горбачев на
ходится под угрозой ареста, 
его надо спасать, «усилить 
диагноз», заявив, что он 
больной. И требовали сде
лать это до 16 часов девят- 
надцатогог до пресловутой 
пресс-жонференции, навер
ное. чтобы там объявить. 
Причем было написано, что
16 числа произошло наруше
ние мозгового кровообраще
ния, мое состояние тяжелое и 
так далее. Ж аль, что они 
не опубликовали. А семнад
цатого я с Ельциным разго
варивал и с Назарбаевым, 
восемнадцатого — с Воль
ским, Щербаковым, с чело
веками семью. В воскре
сенье же за два часа до на
чала событий, кстати, и с 
Янаевым.

Он интересовался, когда я 
прилечу, как он будет встре
чать меня.

Так что категорически от
вергаю всяческие намеки 
на то, что президент оказал
ся не на высоте и чуть ли 
тоже не начал шкурно себя 
вести, и больше отвечать на 
такого рода вопросы не бу
ду. Это безобразие!

Следствие покажет все. 
Так же, как цену запущен
ного слуха, будто Горбачев 
имел ненарушенную связь, 
но устранился, чтобы отси
деться и приехать уже по
том. Так сказать, беспроиг
рышный вариант. Если путч 
удался, то президент. дав
ший им шанс, выигрывает. 
Если путч проваливается, он 
опять прав. С разных сто
рон пускаются и разыгрыва
ются подобные «утки». Но 
меня не выбьют! Если уж 
эти три дня все, что они де
лали, не выбили из колеи, 
то такие попытки шантажи
ровать меня тем более не 
пройдут. Еще 17-го была 
создана команда под руко
водством заместителя на
чальника правительствен
ной связи, которая приехала 
для разрушения узла связи 
президента. И его весь раз
рушила. В том числе поте
ряли связь и те, кто всегда
ее имеет. Потому что и э^и 
стратегические каналы свя
зи тоже находились под ох
раной КГБ. Эта организа
ция, так сказать, выполняла 
функцию охраны для всех. 
На нее надеялись.

С учетом происшедшего и 
тут делаются выводы. Де
путат Сухов, вы все время 
задаете мне вопросы, хоти
те докопаться, не предаю 
ли я народ. Я никогда своей 
позиции не скрывал. Кстати, 
и этим людям, заговорщи
кам, я сказал прямо; «Слу
шайте, вы авантюристы, это 
авантюра, я ее отвергаю. Вы 
погибнете, но это ваш выбор, 
это ваше дело. Но вы ведь 
народ погубите. Я предлагаю 
созвать Верховный Совет, 
Съезд и все решать. Вы 
обеспокоены нынешней ситу
ацией, а она беспокоит всех 
нас. Вы считаете, что нуж
ны срочные неотложные ме
ры. Я такого же мнения. 
Давайте соберемся и будем 
решать. Но какие меры? Не 
путч — вот в чем все дело. 
Самые грубые вьшады допу
скал Варенников. Ну я то
же позволил себе, послал их 
туда, куда посылают рус
ские люди». (Аплодисменты).

Депутат Мартиросян ста
вит вопрос об освобождении 
реакционных генералов, к 
которым он относит всех за
местителей министра оборо
ны СССР, главкомов видов 
Вооруженных Сил и направ
лений, 90 процентов коман
дующих округов армии и 
начальников военно-полити- 
ческих органов.

Первое. Я не приемлю 
огульных позиций. Надо раз
бираться с каждым случаем 
отдельно и только так. Юри
сты в этом деле много раз 
ставили вопрос: ■ все должно 
делаться только по закону, 
только путем разбиратель
ства Верховным Советом, 
Есть вещи, которые ясны, 
многие уже отстранены от 
своих должностей команду
ющих. Я сейчас не буду 
перечислять.

Когда мне стало известно, 
что генерал Макашов дал 
шифровку, выразив недо- 
вольстйо, что еще не аре
стовали Ельцина, я сказал:. 
если это так, вызовите его 
на объяснение. Сегодня у 
него уже в.1яли такое объяс
нение или он еще его пи- 
и1вт. Была беседа у минист
ра обороны. Надо разби
раться. Повторяю, в каждом 
конкретном случае разби
раться, Тогда мы с вами по
кажем, что такое демокра
тия, Это закон справед
ливости, и каждый получит 
по закону, что положено.

Кстати, когда мы говорим 
о генералах, давайте же не 
будем забыват»., что генерал 
1Папоц|ников не пошел с за
говорщиками, Л вы ведь 
знаете, всего три самолета- 
и от «Белого дома», от

Кремля одни воспоминания 
остались бы, Чернавин, го
ворят, не пошел, Грачев не 
пошел. Командующий Ле
нинградским округом Сам
сонов прибыл к мэру или 
мэр прибыл к нему, так бу
дет точнее, у них состоялся 
разговор. Командующий за
явил; будьте спокойны, 
войск в Ленинграде не бу
дет. Я об этом беседовал с 
Анатолием Александрови
чем Собчаком. И это — на
ши генералы. И вообще 
армия не пошла с путчиста
ми — офицеры, средний со
став. Армия показала, что 
она уже другая. И давайте 
воздадим ей должное: в ре
зультате трудных больших 
и болезненных перестроеч
ных процессов у нас рожда
ется другая армия.

В противном случае пут
чистам было бы просто 
реализовать свои планы.

Депутат Мартиросян и в 
выступлении, и в записке 
поставил вопросы о Гене
ральном прокуроре СССР. 
Вопрос о приостановке функ
ций Генпрокурора СССР 
поднимался и в других вы
ступлениях на сессии и в 
записках. Но для этого не
обходимо иметь конкретные 
и точные данные. Я дал 
поручение: подробно разо
браться в этом деле, чтобы 
внести полную ясность. Ес
ли возникнет необходи
мость, то вопрос должен 
быть- поставлен перед Съез
дом. Тут сомнений тоже не 
может быть. Но сначала мы 
прочитали в «Известиях» 
одно, на второй день — дру
гое. Все надо выяснить до 
конца.

Несколько на,родных де
путатов, в частности Опо- 
линский, Куценко, ставят 
вопрос об ответственности 
партии, моей лично, как 
Генерального секретаря ЦК, 
о моем отношении к тому, 
чтобы объявить КПСС вне 
закона.

Я не могу ничего доба
вить к тому, что я уже 
с ^ а л  в сроем заявлении. 
Моя позиция такая: я — 
решительный противник 
того, чтобы устраивать в 
стране антикоммунистичес
кую истерик!, гонения про
тив миллионов рядовых 
коммунистов — рабочих, 
крестьян, интеллигентов, че
стных людей, ничем себя не 
запятнавших. Я. напротив, 
предложил им объедитпь- 
ся в  новую партию, которая 
бы поддержала тех, кто 
привержен демократичес
ким преобразованиям в 
стране. Депутат Ополинский 
упрекает меня за то. что 
тотчас по возвращении в 
Москву я- заявил о возмож
ности реформировання 
КПСС, а спустя день, как 
он пишет, передумал. Он 
называет это бздринципно- 
стью. Не могу согласиться 
с вами.

Долгое время я дейстаи- 
тельно считал, что КПСС 
может обновиться. Но шанс 
упущен. И вы знаете, 
сколько я- сил прилагал к 
тому, Чтобы ставить на ме
сто .реакционное крыло, 
прямо скажем, правое те
чение в партии и на ХХУП! 
съезде, и на последующих 
Плен.умах. И никакие по
пытки сбить меня с этого 
не имели успеха.

Ш е, к примеру, на каж
дом Пленуме Центрального 
Комитета партии при том 
или ином повороте собы
тий приходилось защищать 
О. Лациса, говорить, что 
это демократ, что это очень 
взвешенный. ответствен
ный человек, мысля1ций ре
алистически, перспективно. 
А его все время куда-то 
хотели убрать. Моя позиция 
всем хорошо известна. Она 
и на съезде партии была 
четкой и ясной. Вы помни 
те, когда я предложил спи
сок из 75 наиболее вьвда- 
ющихся свободомьгслящих 
людей, и их завалили. Я 
поставил вопрос перед съез
дом решили, У меня с 
совестью нет конфликта. 
Хотя я и ошибался, 1Ю не 
лгал ни себе, ни другим. 
Если бы мы не прошли путь 
по демократизации обп1ест- 
ва, не создали другое обще
ство, а перемены произо
шли и в партийной массе, 
то путчисты могли бы 
легко расправиться с перест- 
ройнувками. Между Сцил- 
лой и Харибдой наш ко
рабль приходилось вести, и 
на мель иногда садились. 
Не всепда, наверное, было 
все гладко, но все таки ори
ентир н курс оставался тот 
же. Если будет признано, 
что нужны другие рулевые 
на всех направлениях, этот 
в(щрос надо решать так, 
как положено, но шантажи
ровать себя я не поаволю, 
Уним<ать не по;»олю. Ос
корблять тоже.

Сейчас нам с вами надо 
очень хорошо нодгот(юиться 
к Съоеаду народных депута 
тов Когда мы будем об- 
суждвть, что нам готовить, 
я бы очень п(»просил сфор
мировать группы, которые 
помогли бы и мне яыраб<у 
тать, ш ираягь и на ваше 
мнение, продуманные пред
ложения по главным труп., 
пам н р о б л ^ . Вы ведь по
нимаете, что мне сейчас 
НУЖ1Ю ПОМ(><1Ь.

(Аплодисш'нты).
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Народное
творчество
СОХРАНЯЯ
ТРАДИЦИИ

НАМАНГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
В резьб* по дерму, гаичу, 
красочной национальной роспи
си, других произведениях при- 
иладиого и си уста , украшаю
щих многие сельские клубы, 
дома культуры, санатории, 
чайханы, Э8-летний народный 
мастер Баходир Турсуноа из 
Касансайского района сохра
няет N продетАает традиции 
прошлого.

Работы молодого усто хо
рошо известны жителям всей 
Ферганской долины. <

НА СНИМКЕ: Баходир Тур- 
суиое — личность разносто
ронняя. Его хобби — проекти
рование. Чайхана в санатории 
■Нихол» Учкурганского района 
построена по проекту Баходи- 
ра Турсунова. Он же со свои
ми учениками выполнил худо
жественное оформление. Б. 
Турсунов с сыном Дилшодом, 
первокурсником Республикан
ского художественного учили
ща имени П. П. Бмькова.

Фото р. Ш А ГА ЕвА  (УзТАГ).

Отовсюду 
обо всем

ЧЕШУЕКРЫЛЫЕ
8А/ЩРЫ

Если иго ма читателей счи
тает, что |фасивые бабочки, 
беэзаботио порхающие над 
полевыми цветами, — суще
ства слабые и беззащитные, 
то по  глубокое заблуждение. 
Многие самцы бабочек свире
пы и агрессивны, • особен
ности на своей территории, 
и бросаются в драку по ма
лейшему поводу.

Особенно агрессивна черная 
бабочка-парусник. Известны 
случаи, когда она атаковала и 
преследова1(а даже неболь
ших птиц.

КРАТКОСТЬ-СЕСТРА...
ВЗАИМОПОНИМАНИЯ

Хочешь, чтобы тебя пони
мали, — НИКОГДА НЕ ПРО
ИЗНОСИ ДЛИННЫХ ФРАЗ! По 
данным института кибернети
ки в городе Падерборие 
|ФРГ), лишь половина нор
мальных взрослых людей в со
стоянии понять фразу, содер
жащую более ТРИНАДЦАТИ 
слов. А третья часть всех аб
солютно нормальных взрос
лых людей, слушая четырнад
цатое и последующи* слояа 
одного прадложения, вообще 
начисто забывают его нача
ло. Семилетии* дети с тру
дом воспринимают предло
жение, если а нем боль
ше восьми слов.

КОТМАРАФОПЕЦ

Кошки, как известно, могут 
преодолевать очень боль
шие расстояния, чтобы до
браться до дома. И асе-твки 
история одного нью-йоркско
го кота кажется просто по
разительной. Его хозяин, ве
теринар, переселился из Нью- 
Йорка а Калифорнию, но кота 
с собой не азал. Каково же 
было удивление ветеринара, 
когда пять месяцев спустя его 
кот появился у дверей нового 
доме, ие раздумьмая вошел 
внутрь и свернулся клубком в 
лк^нмом кресл*. Между про
чим, даж* по прямой расстоя
ние м*жду Нью-Йорком и 
Калифорнией — около четырех 
тысяч киломатроя!»

Рие, Р ЭГАМ6ЕРДЫЕВА

ОСТЬ!
Зоопарк
на промкомбинате

Целый зоопарк можно 
увидеть иаНишамском рай- 
промкомбинате.
Слоников, медвежат, вер

блюдов, других представи
телей животного мира де
лают здесь из лоскутов

плюша и фурнитуры Гайско
го завода игрушек, что в 
Оренбургской области.

Предприятие приступило 
и к массовому изготовле
нию игрушек с использова
нием нетканых материалов, 
поступающих из Навои.

К аш кадарьинская область.

Не вернувшимся 
солдатам

Памятник митвлям кишлака 
Дахианабад Кировского райо>

на, не вернувшимся с войны, 
устамоялен у входа на сель
ское кладбище. Рядом разби
та цветочная клумба. На мра- 
мор«юй стеле начертаны име
на всех 29 декханабадцев, 
погибших на фронтах Вели
кой Отечественной войны.

Памшник своим зелАлякам 
установил на свои личные 
сбережения участник боев 
за освобождение городов Ка
линина, Курска, республи* 
Прибалтики, Польши от фашм- 
стснмх оккупантов инвалид 
войны, ветеран труда Алты- 
мат Шакарое.

(УэТАГ).

О  РЫНОЧНУЮ экономи- 
ку всяк входит по- 

своему. Наиболее смелые и 
предприимчивые окунаются 
в неизведанную сферу пред
принимательства; безнадеж
но пассивные все еще на
деются, что «наше государ
ство в беде не оставит>, а 
ловкачи «ловят момент», на
чинают усиленно заниматься 
каким-либо преступным и 
доходным промыслом.

Один из таких — нарко
бизнес. Годовая прибыль 
этого «опрута» в нашей стра
не и прежде оценивалась 
экспертами примерно в 3 
миллиарда рублей, а сейчас 
увеличилась в 3 —4 раза. Не 
случайно «сеятелей», «сбыт
чиков» и «гонцов» становит
ся все больше. Ведь на чер
ном рынке килограмм опия 
стоит 200 тысяч рублей.

Надеялся на баснословный 
доход и чиракчинец К. Сую- 
нов. который вырастил в 
своем огороде почти 12 ты
сяч кустов опийного мака. 
Только реализовать не успел, 
1̂о^иешали работники мили
ции. Насаждения были унич
тожены, а в отношении Сую- 
нова возбуждено уголовное 
дело. Среди выявленных в 
Чиракчи наркобизнесменов 
за Суюновым рекорд по раз
маху. Но есть и другие вла
дельцы крупных плантаций. 
Пенсионер А. Джураев вы
растил 5.500 кустов, К. Да- 
минов — 600... Список, к 
сожалению, весьма велик.

Обширна и география раз
мещения наркотических по
севов, В горном Дехканабад. 
ском районе наркобизнесом 
занялся Р. Рустамов из киш
лака Етимкудук. в Касане— 
М. Тилавов, в Яккабаге — 
М. Джураев. в Камаши — 
К. Норматов, в Мубареке— 
С. Бергандикова. На огоро
дах этих людей не нашлось 
места для помидоров, огур
цов. картошки и моркови. Их

вытеснила прибыльная «дур
ная травка».

Бывает, обходятся и без 
земельных участков. О. 
Лукьянова из Талимарджана 
посадила 43 маковых куста 
прямо под окнами своей квар
тиры на улице Кирова. Од
нако расчет на то. что ник
то не обратит внимания, не 
оправдался.

Попадаются и очень осто
рожные владельцы планта-

зелья нужно ежедневно до
бывать сто рублей.

Воздвигая барьер между 
наркобизнесменами и потре
бителями. уже в двадцатый 
раз проводйт милиция опе
рацию «Черный мак*. Более 
400 сотрудников УВД Каш- 
кадарьинского облисполкома 
и его подразделений прини
мают в ней участие.

Созревает смертоносный 
урожай, и на вооружении

02; обратная связь

Цена «кайфа»
ций. в совхозе «Зарафшан» 
Китабского района обнару
жили и уничтожили трех- 
гектарное маковое поле. А 
хозяина, как ни старались, 
найти не удалось.

Часть владельцев планта
ций ускользает от уголовной 
ответственности весьма не
хитрым и широко распрост
ранившимся способом. В хо
зяевах участков, где растят 
мак и коноплю, числятся пен
сионеры. Обнаружат посевы, 
старики все берут на себя, 
выгораживая детей и внуков. 
— к возрасту и закон, и суд 
снисходительней. Понимают 
ли эти пожилые люди, ка
кую беду выращивают для 
молодежи. Понимают, конеч
но. Но жажда наживы силь
ней и совести, и рассудка. 
Едут от них скупщики с бо
гатой добычей.

При осмотре машины жи
теля Бухары Ф. Хасанова у 
него нашли 745 граммов 
наркотических веществ. А 
это 1.490 дневных доз для 
наркоманов, или почти 150 
тысяч рублей. Цена «кайфа* 
резко подскочила, а вслед за 
ней и кривая преступности. 
Ведь для покупки порции

милиционеров появляется... 
крестьянская коса. Именно 
таким дедовским методом, 
да еще огнем у?шчтожаются 
обнаруженные посевы нар
котических культур.

На сегодня в области от 
них очищена площадь свы
ше сорока тысяч квадратных 
метро®, в том числе и на 
вышена.эванных участках, 
обнаружены 60 сеяльщи
ков, 35 фактов хране
ния наркотических веществ 
Результаты эти могли бы 
быть весомей, обладай мы п 
нужной мере техническими 
средствами — передвиже 
ния. связи, эффективными 
методами борьбы с наркобна 
несом. Сейчас же лишь об 
говарнвается вопрос об ис
пользовании для выявления 
наркотических посевов верто
лета. Противостоим мы прес
тупникам, ворочающим мил
лиардами, а у самих на 
счету каждый рубль отпу
щенных на эту борьбу 
средств.

Н. УВАИДУЛЛАЕВ. 
Старший инструктор от
дела УВД Кашкадарьин- 
ского облисполкома.

Широко* развитие полу
чают немедикаментозные 
методы лечения. Читатели 
«Правды Востока» Ш. Аб
дуллаев из Бухары и К. 
Гуляева из Ташкента инте
ресуются, где а республи- 
к* есть конкретный опыт.

Успешно используются 
при лечении и оздоровле
нии безмедикаментознвя 
терапия и народная меди
цина в Научно-исследоав- 
т*льском институт* м*ди- 
цинской реабилитации и 
(^зической терапии име
ни Н. А. Семашко. Мы 
попросили директора ин- 
етмтута, члена-корреспон- 
дента Академии наук 
СССР, профессора К. ЮЛ- 
ДАШЕВА прокомментиро
вать *то направление дея
тельности института.

•— Напш практика под-

альной астмы на бывшем 
солевом руднике.

— Особый интерес вызы 
вает возвращенне к  мето
дам восточной медицины...

— Это перспективное на 
правление получило в на 
шем институте научное обо
снование. Хочу отметить, 
что мы уже много лет внед 
ряем методы рефлексотера
пии и современные ее моди
фикации. Нш1ример, при 
лечении больных остеохонд- 
ровом используется маосаж 
как самостоятельный метод, 
так и в компле(ксе с лечеб
ной физкультурой, физио
процедурами, что повыша
ет его эффективность.

— В народной медицине 
широко используются лекар
ственные растения. Как вы 
к этому относитесь?

— Фитотерапия — самое 
древнее направление лекар-

Итрвью по просьбе читателей

ЛЕЧЕНИЕ 
БЕЗ ЛЕКАРСТВ
тверждает высокую эф
фективность немедикамен
тозной терапии на опреде
ленных этапах лечения ря
да заболеваний, — говорит 
1йрим Юддашевич. — Ин- 
стетут является в республи
ке головным в вопросах 
восстановительного лечения" 
с применеиием физических 
и естественных природных 
факторов. Разрабатываем 
новые методы комплексного 
водо- и электролечения 
ишемической болезни серд
ца, заболеваний желудочно- 
кишечного тракта, бронхо
легочной системы в зави- 
сямости от различных тер 
риториальных зон. Применя
ем комплексное лечение 
хронических неспецифичес
ких заболеваний легких у 
детей и подростков с мини
мумом лекарств.

Сотрудники института 
ищут пути создания новых 
физнотерапеазтичеоких уст
ройств и установок. Так. в 
содружестве с физиками 
сконструировали современ
ный вариант установки, ис
пользующей энергию солн
ца, которая получила одоб
рение Всесоюоного научно- 
исследовательского и испы
тательного института меди
цинской техники АН СССР. 
Эта усганоша успешно ис- 
поль^ется в клинике йн- 
стягута, в многопрофильных 
учреждениях здравоохране
ния в областях. Проводим 
исследования но разработке 
установки для искусственно
го солнцелечения с исполь
зованием ксенонооых ламп 
высокого давления.

В связи с актуальностью 
безмедикаментовной тера
пии открыли филиал инсти
тута в Термезе. Здесь заня
ты изучением адаптации 
сердечно-сосудистой систе
мы здоровых и больных не
которыми заболеваниями 
сердца и легких, их коррек
ции с помощью естествен
ных природных факторов. 
Толчком к этим исследова
ниям послужили специфиче
ские особенности климата 
Сурхандарьинской области. 
В филиале, к примеру, 
проводят лечение броихи-

сгвенной медицины. В этой 
области знаний, к сожале
нию. у нас еще нет экспе
риментальных и клиничес
ких данных.

Пока организовали фито
бары на Ташкентской табач
ной фабрике, на фабрике 
«Юлдуз*, в санатории «Чи- 
набадский*. Ташкентской об
ластной больнице, скоро 
отираем в гостинице «Рос
сия*. Возрождаем забыгые 
меггоды народной медицины 
— ручной маосаж в комп
лексе со слехшальной аппа
ратурой, которая осуществ
ляет дозированные движе
ния суставов рук, ног и 
позвоночника, а также 
йоготерапию, траволечение.

Несколько лет у нас дей
ствует первая в республике 
специализированная детская 
физиотерапевтическая кли
ника. Здесь применяем 
солнцетерапию для лечения 
легочных болезней и реф
лексотерапию при комплекс
ном лечении детей с пара
личом мозга.

— Какова лечебная база 
института?

— Мы располагаем дву
мя клиниками на семьсот 
пятьдесят коек, в которых 
проходят лечение и вврос- 
лые, и дети. Жителям Таш 
кента оказываем физиотера
певтическую помощь в по
ликлинике на двести посе
щений в день. Желаюп;ие 
могут также обратиться в 
хозрасчетный центр, распо
лагающий стационаром на 
семьдесят пять коек. Для 
наших пациентов развер
нут комплекс с магазинами, 
салоном красоты, мастерски
ми службы быта.

— В использовании не
традиционных методов ле
чения сделаны лишь пер
вые шаги, — отметил в за
ключение профессор Юлда- 
шев, стремимся расши
рить исследования. чтобы 
все ценное, что накопило 
народное врачевание, поста
вить на службу людям.

Беседу записал
А. ВИКТОРОВ.

♦  ФУТБОЛ

Олнмпийсиая сборная СССР  
по футболу сохранила шансы  
на «путавиу» в Варсвлону-92, 
■ыиграа в Кристиансена у 
команды Норвегии — 1:0 (1:0). 
Гол на 10-й минута забил Юрий 
Тишкоа. '

Тапарь у сборной СССР в 
этом отвЪрочном олимпийском 
турнира, лаллющамся танж* 
состязанием третьей отбороч
ной группы чемпионата Евро
пы для молодежных команд 
(до 21 года), 4 очна после 4 
встр«ч. Лидеры — итальянские

футболисты — в очков. У нор
вежцев — 5. Всего одно очно 
у венгерской команды.

Нашим олимпийцам предсто
ит еще встретиться со сбор
ными Венгрии (2в сентября) 
и Италии (16 октября).

♦  х о к к е й  НА ТРАВЕ

Серию товарищеских матчей 
по хоккею на траве провели в 
последнюю декаду августа  
команда «Политотдел» и ее 
гостьи из Корейской Народно- 
Демократической Респ^лнки  
и Республк!1и Корея, а также 
девушки и* Литвы.

Первое место досталось хон- 
кеисткам республики Корея, 
далее — хозяйки соревнований, 
сборная КНДР и замкнули таб
лицу спортсменни Литвы.

П РАЗД Н И К
НЕПТУНА
, ТАШКЕНТ. Веселый праздник 

на озере парка культуры и 
отдыха имени 50-летия комму
нистического субботника, 
что я микрорайоне Сергели, 
устроили детяоре и взрослым 
члены клуба веселых и наход
чивых «Икара Дворца культу
ры авиастроителей.

Театрализованное представ
ление, различные конкурсы, 
танцы привлекли большое ко 
личество отдыхающих.

НА СНИМКАХ: 
праздника.

во время

Фото А. КОШКИНА (УзТАГ).

Я-РЕ
ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРОЕКТНЫХ И 
СТРОИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ!
МП «СПЕЦИНГЕО»

при производственно-техническом объединении «Поиск» 
ПРОИЗВОДИТ

инженерные изыскания на площадках строительства 
зданий и сооружений с проведением специальных опыт
ных работ, в том числе:

опытные испытания грунтов штампами, прессиометра- 
ми:

сдвиговые испытания в полевых условиях:
опытные откачки грунтовых вод.
Топогеодезические работы по составлению топопла- 

иов, с выявлением подземных коммуникаций, по наблю
дению за осадками зданий и сооружений, подкрановых 
путей ч других.

Разработку проекта и строительные работы по устрой
ству основания, в том числе:

уплотнение грунтов замачиванием: у .
устройство буронабивных и буроинъекциовных свай в 

основании аварийных и вновь возводимых зданий, другие, 
виды инженерной подготовки оснований по передовым 
технологиям.

Цены — государственные!

ОПЕРАТИВНОСТЬ И КАЧЕСТВО -  ГАРАНТИРУЮТСЯ.
Имеется лицензия Госстроя УзССР.
Наш адрес: 700070, г. Ташкент, п/я 6,59.
Телефон 55-59-94.
Телефакс 55-59-94.

С Б Е Р Е ГАТЕЛ ЬН Ы Й

а Б А Н К
ЧЕКОВАЯ КНИЖКА.
УДОБСТВО И ПРАКТИЧНОСТЬ -

ОЧЕВИДНЫ!
Это именной ден еж ны й документ, который 

вы можете получить в учреждении Сберега
тельного банка СССР, где открыт ваш счет по 
вкладу до востребования. Чековая книжка 
выписывается на любую сумму в пределах 
вклада.

Чековая книжка действительна два года со /  
дня выдачи, но если вы использовали не все’ 
12 отрывных чеков, срок действия может быть 
продлен еще на два года.

Вы можете оплатить чеком промышленные 
товары и бытовые услуги.

Кроме того, владелец чековой книжки мо
жет получить по чеку наличные деньги в лю
бом учреждении Сберегательного банка стра
ны. Чек действителен при предъявлении пас
порта.

ВЛАДЕЛЕЦ ЧЕКОВОЙ КНИЖКИ ПОЛЬ
ЗУЕТСЯ ВСЕМИ ПРЕИМУЩЕСТВАМИ 
ВКЛАДЧИКА: ПОРЯДОК СОВЕРШЕНИЯ 
ОПЕРАЦИЙ ПО ВКЛАДАМ И ДОХОД — 
2»/в ГОДОВЫХ—СОХРАНЯЕТСЯ!

УЗРЕССБЕРБАНК.
УЗБЕКСКОЕ РЕКЛАМНОЕ 

ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
ВПО «СОЮЗРЕКЛАМА».

К СВЕДЕНИЮ  р у к о в о д и т е л е й  
П РЕДПРИЯТИЙ, ОРГАНИЗАЦИЙ, 
КООПЕРАТИВОВ И НАСЕЛЕНИЯ!

КОММЕРЧЕСКИЙ ЦЕНТР 
САМАРКАНДГЛАВСНАБА 
ГОСКООПСНАБА УзССР

ПРИГЛАШАЕТ
НА ВСЕСОЮЗНУЮ ЯРМАРКУ

И - 1 2  СЕНТЯБРЯ 
в г. Самарканде 

В ПРОГРАММЕ ЯРМАРКИ: 
установление прямых связей между пред

приятиями, организациями и кооперативами; 
заключение торговых сделок; 
осуществление бартерных операций; 
продажа продукции, выпускаемой предпри

ятиями региона сверх госзаказа.
Ярмарка состоится по адресу: г. Самар

канд, ул. Ахунбабаева, 85 «а», в Выставочном 
зале Коммерческого центра.

Заявки и справки по телефонам — 33-50-58, 
35-49-84,35-77-11.

ТОЛЬКО РЕКЛАМА 
НА ТАШКЕНТСКОМ 
ИНОВЕЩАНИИ — 

ОДНОЙ ИЗ САМЫХ 
ПОПУЛЯРНЫХ 

РАДИОСТАНЦИЙ НАШЕЙ 
СТРАНЫ, ИМЕЮЩЕЙ 

МНОГОМИЛЛИОННУЮ 
АУДИТОРИЮ 

РАДИОСЛУШАТЕЛЕЙ 
ЗА РУБЕЖОМ, ПОМОЖЕТ 

ВАМ ВЫЙТИ 
НА МЕЖДУНАРОДНУЮ 

АРЕНУ.
МЫ СДЕЛАЕМ РЕКЛАМУ 

ВАШЕЙ ПРОДУКЦИИ, ДЕЯ
ТЕЛЬНОСТИ, УСЛУГ В ВО 
СТРАНАХ МИРА — ИНДИИ, 
ИРАНЕ, ЯПОНИИ. КИТАЕ, 
США, АВСТРАЛИИ, СТРАНАХ 
АРАБСКОГО ВОСТОКА, ЮГО- 
ВОСТОЧНОЙ АЗИИ... На анг 
лийском, хинди, урду, фарси, 
дари, арабском, уйгурском, 
пушту и узбекском языках.

Таижентское иновещание 
стало посредником между 
многаш! уз^кским и пред- 
приятиями и иностранными 
фирмами, оно ПОМОН(8Т и
вам найти деловых партне- 
рош во всем мире!

Наш адрес: г. Ташкент, 
ул. Хо(резмская, 49. Дом 
радио.

Контактные телефоны — 
33-10-98. 39-07 82.

Рекламно - коммерческий 
центр У эгостел^даю  (теле 
(Й>ны —44-22-87^ 44-07-15).

Коллектив центрального 
аппарата  М инстроя УзССР 
вы раж ает искреннее собо- 
лезновнние начальнику от
дела ж елезнодорож ны х пе. 
ревозок  управления тр ан с 
порта Ю. К). Д ж афарову по 
поводу кончины  его матери 

ДЖАФАРОВОИ Захиды.

Коллектив М инистерства 
юстиции УзССР скорбит по 
поводу кончины  старейш ей 
сотрудницы  органов ю сти

ции 
ВАЯНШ ТЕЯН  

Зои Иоиоаны 
и вы раж ает  соболезнование 
родным и близким покой

ной

Коллестив Госкоопсныба 
Узбекской ССР вы раж ает 
глубокое соболезнование 
руководителю  группы  сво
дного управления по коор
динации хозяйственны х 
связей  и контролю за пос
тавкам и продукции Н П 
Калаш никовой по поводу 

кончины ее матери
левы Евоя

Ксении Федоровны.

Коллектив Глаыгосинспек 
ции по заготовкам  и к ач е
ству продук1<)1и вы раж ает 
соболезнование главному 
специалисту С. А. Снещин 
ской в свяаи  с, кончиной ев 

матери 
СВЕЩИИСКОЯ 

Марии Иааиоаиы.

Глааный радакгор Р, А. САФАРОВ.
Радакцнониаа коллагмя; В. Г. АЛТУНИН |эам'. 

главного радаитора), В. П. ДЕГТЯРЕВ (отаатстаан- 
нмй сакратарь], Л. ( .  КАБИРОВ, С. Ф . СОКОЛОВА, 
Ю. С. СТЕПАНЕНКО, Г. М. ФИГЛИН,
О. Ю. ФИЛИМОНОВ, И. А. ХИСАМОВ,

В. В. ШАПОВАЛОВ |1ам, глааного радактора|.

КАШ АДРЕС:
700000, Ташкент, ГСП 
ул. Ламинградсная, за,

радаицмя гаааты  
«Правда Востома*.

ОТДЕЛЫ: партийной жи1Ни — 33-51-А1; соват- 
ского строитальства 33-43-64; коммуимстнча- 
ского воспитаиив и народного образования —
32-57-97; агропромышленный — 33-16-38; инду- 
стрмапкно • жоиоммчаскмй г— 33-41-47; писам —
33-13-20; культуры — 33>51 М ; новостей м спор
та — 33-67-16; лрмам объявлений 33-81-42.

СОВСТВЕННЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ: в Аидижа 
не — 6-63-00; Гулистане — 2 07 36; Джнаака — 
3-22-72; Карши — 3-25 7*; Намангана — 6-34-11; 
Нукусе — 3-24-11; Самарканде — 33 31-94; Таш
кенте — 33 14-75'; Термезе — 2 76 92; Ургенче 
~  6-30-73; Фергане ~  6-03-70.

Ордена Трудового Красного Знамени 
типограф ия издательства ЦК Компартии 
У збекиетана, 70008:1, Таш кент, 
ул. Л енинградсная 33. '
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